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«Космос» цвета 
терракоты

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ОБНОВЛЯЕТСЯ

«ДОРОГО И СО ВКУСОМ»
ЕКАТЕРИНБУРГ. Несколько лет назад кинокон

цертный зал «Космос» горожане считали если не ви
зитной карточкой города, то уж одной из достопри
мечательностей столицы Среднего Урала точно. На 
фоне Храма на Крови и недавно открытого Дворца 
игровых видов спорта некогда неизменный фотокадр 
буклетов и открыток с видом города незаслуженно 
остается в тени.

Он возвращает 
простоту...

ЖИТЕЛИ ЕКАТЕРИНБУРГА
О ВАСИЛИИ ШУКШИНЕ

Сегодня наша газета заканчивает серию публика
ций «Шукшинские чудики: тридцать лет спустя». 
«НС!» решила провести экспресс-опрос, чтобы вы
яснить, перечитывают ли жители Екатеринбурга 
произведения Шукшина, что привлекает их в его 
простодушных деревенских рассказах, как они от
носятся к его кинематографическим работам.

Сергей ГИМОШПОЛЬСКИЙ, системный администратор:
— Рассказы Шукшина умиротворяют, успокаивают 

душу. Бывает, придешь с работы без сил, возьмешь книгу 
— Шукшин. Откроешь, пробежишь глазами по строчкам 
и ни о чем больше не думаешь, кроме судеб его «малень
ких» чудаковатых героев.
Евгения КУЛАКОВА, пенсионерка:

— Я помню два фильма Шукшина — «Калина красная» 
и «Печки-лавочки». Оба они известны широкой публике и 
любимы ею. Шукшин-режиссер был новатором, и, несом
ненно, он был талантлив.
Станислав АНДРЕЕВ, предприниматель:

— Чем мне нравятся рассказы Шукшина? Многие го
родские жители с непониманием относятся к деревне, она 
у них ассоциируется с регрессом. Отсталый быт, отсталые 
люди, вялотекущая жизнь... Но это не так. Нужно полю
бить всем сердцем деревенских жителей, так как это 
именно те люди, которые в наше сложное время, как и 
всегда, являются носителями простоты, скромности, ду
шевной кротости и бескорыстной широты. И этому стоит у 
них поучиться. Шукшин своими деревенскими рассказами 
возвращает нам утраченную простоту.
Алексей ДЕГТЯРЕВ, продавец:

— Рассказы Шукшина всегда умиляют и греют сердце 
своей непосредственностью. Когда мне надоедает читать 
книги, где половина слов иностранного происхождения, а 
значение одного-двух слов приходится смотреть в слова
ре, я раскрываю Шукшина. Рассказы этого писателя — 
отдых для жителя мегаполиса со всеми его «литература
ми» и «информациями».
Юлия КОЩЕЕВА, преподаватель:

— Фильмы Шукшина — то, чего раньше не было в оте
чественном кинематографе. Не стоит забывать и о Шук
шине-актере. Талантливый человек, как говорится, талан
тлив во всем. Однако лично мне всегда больше нравилось 
читать шукшинские рассказы.

Екатерина ЛОГИНОВА
(Благодарим Е. Зашихина за предоставление редкой фотографии)

Реконструкция ККЗ «Кос
мос», подрядчиком которой 
выступает предприятие 
«Уралгражданпроект», нача
лась четыре года назад. 
Медленные темпы строитель
ных работ определялись не
достаточным финансирова
нием. Правда, в последние 
четыре месяца работа акти
визировалась. «Космосу» пе
репала львиная доля 
средств, выделенных на бла
гоустройство в связи с при
ближающимся юбилеем го
рода.

Сейчас все силы брошены 
на отделку фасада здания. 
Комплексная реконструкция 
предусматривает полную за
мену витражей и установку 
алюминиевых конструкций. 
Пока эти работы выполнены 
только наполовину.

На всей прилегающей к 
«Космосу» площади снято 
асфальтобетонное покрытие 
и полным ходом идут до- 
рожно-ремонтые работы. На 
днях специалисты отдела ар
хитектуры городской мэрии 
и администрации кинокон

цертного зала провели сове
щание по вопросам внешне
го освещения и подсветки 
здания. Что это будет: влаго
защитные в ударопрочных 
корпусах светильники или 
яркие лампы от лучших ми
ровых производителей — 
пока неизвестно.

Внутренняя отделка ве
дется во всех трех залах. Не 
так давно в большом зале 
убрали строительные леса и 
приступили к монтажу сцены. 
Техоснащением и установкой 
импортной акустической сис
темы последнего поколения 
займутся питерские профес
сионалы. Интерьерная кон
цепция большого зала будет 
выдержана в терракотово
белой цветовой гамме. По 
замыслу дизайнеров, в зале 
все должно работать на 
идею «дорого и со вкусом». 
Используемые во внутрен
нем оформлении строймате
риалы — от стеновых пане
лей до напольных покрытий 
— сделаны по последним 
технологиям и с учетом тре
бований противопожарной 
безопасности.

Украшением большого 
зала станут кресла испанско
го дизайна, выполненные од
ной из московских фирм. При 
их установке вместимость 
зала, рассчитанного на две с 
половиной тысячи зрителей, 
несколько уменьшится.

Елена МАРЬИНА

ЗАСЛОН ОТ ТЕРАКТОВ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Режим усиленной охраны введен на 

днях на Свердловской железной дороге. Комплексные меры 
по предупреждению любых противоправных действий, 
обеспечению безопасности пассажиров и грузов принима
ются на железной дороге по всей стране.

Приказом начальника 
СвЖД Александра Мишари
на усилена охрана и пропуск
ной режим на всех объектах, 
находящихся в ведении же
лезнодорожников, особен
но вокзалах, лечебно-про
филактических и культурно- 
массовых заведениях. Среди 
персонала ежедневно про
водится инструктаж о поряд
ке действий при получении 
информации о подготовке

или осуществлении террори
стических актов; каждый 
должен знать свои обязан
ности во время возможных 
ЧП. Также объявлена повы
шенная готовность восстано
вительных и санитарных по
ездов, медицинских выезд
ных бригад, больниц к неза
медлительному участию в 
ликвидации последствий 
возможных терактов.

Константин ФОМИНЦЕВ

НАШИ ПАРИКМАХЕРЫ - 
САМЫЕ ЛУЧШИЕ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. В городе на Неве завершился чем
пионат России по парикмахерскому искусству, в котором 
команда екатеринбургских парикмахеров (тренер Ольга За
боева) заняла в различных номинациях три первых места.

Победа екатеринбурженкам досталась нелегко. Ей пред
шествовали многочасовые тренировки, тренинги у лучших 
профессионалов прямо в гостинице. Стоимость такой подго
товки одного участника обошлась в 20 тысяч рублей.

Конкурсы, дефиле моделей, мастер-классы... Как ни пыта
лось взыскательное жюри вывести представителей команды 
северной столицы в лидеры, мастерство наших участниц было 
выше. Сейчас у девушек небольшая передышка: весь сен
тябрь они снова будут оттачивать свой профессионализм в 
ежедневных тренировках. Статус призеров дал им право на 
участие в финале чемпионата России «Мир красоты», который 
пройдет 4—5 октября. Елена МАРЬИНА

Территория юности
МНОГОЛИКАЯ УЛИЧНАЯ КУЛЬТУРА В ОДНОМ ФЕСТИВАЛЕ

Знай наших!
ВНОВЬ ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ 

ЧЕМПИОН
В Барселоне завершился 

чемпионат мира по водным 
видам спорта. Одним из 
главных героев ЧМ-2003 
стал знаменитый российс
кий пловец четырехкратный 
чемпион Олимпийских игр, 
уроженец Свердловской об

и одну серебряную — в ком-
плексной эстафете 4 х 100.

ласти Александр Попов.
В бассейне столицы Ката-

лонии уралец, сейчас живу
щий в Швейцарии, но высту
пающий, в отличие, напри
мер, от Ирины Лашко и Кон
стантина Цзю, только под 
флагом России, выиграл сра
зу четыре медали. В том чис
ле три золотых — в эстафете 
4 х 100, на дистанциях 50 и 
100 метров вольным стилем,

А всего на счету члена 
Международного олимпийс
кого комитета от спортсме
нов Попова уже 11 медалей, 
завоеванных им на трех чем
пионатах мира, — 6 золотых, 
4 серебряных и одна бронзо
вая!

Юрий ОВОДОВ 
Фото из «СЭ-журнал»

Девять часов динамики, драйва и экст
рима привлекли на улицу Пушкина всю про
грессивную молодежь Екатеринбурга. На 
очереди еще семь городов России, по кото
рым прокатится фестиваль, — Нижний 
Новгород, Самара, Казань, Ростов-на- 
Дону, Новосибирск, Санкт-Петербург, 
Москва и, впервые за три года, Киев. По 
словам организаторов фестиваля, 
«SNICKERS UREANuM» призван дать 
подросткам возможность выразиться и 
получить новую информацию в области 
своих увлечений и интересов.

— Мы должны направлять энергию молоде
жи в нужное русло, придать ей цивилизованные 
формы, — считает менеджер проекта Павел 
Коняев.

Вот уже третий год на один день фестиваль 
объединяет городскую молодежь, которая мо
жет проявить себя в различных областях улич
ной культуры.

Самая экстремальная из площадок — НеО- 
лимпия — сулила любителям активного спорта 
полную свободу тела. Все, кто сознательно из
брал средством передвижения скейтборд, ро
ликовые коньки или велосипед, устроили насто
ящее шоу с трюками. К слову сказать, наряду с 
профессионалами мастерство показали и со
всем юные ребята ростом чуть побольше роли
ковой доски.

(Окончание на 4-й стр.)
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Спрашивайте — ответим!
«Горячий телефон» 5 

редакции ; 
71-38-75 — с 12 до 17 часов *

& ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж ж. ж ж ж же

30-31 
июля

Атмосферное 
давление — 
735—737 мм рт. ст.

Переменная 
облачность, 
временами дожди

Температура воздуха 
30 июля ночью — +13—16”, 

днем-----1-18—20°, 
31 июля ночью — +6—8°, 

днем— +13—15°.
Ветер северо-восточный, 
2—5 м/сек.
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ШУКШИНСКИЕ ЧУДИКИ:
ТРИДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

(Окончание.
Начало в № 81, 82.)

В Сростках, на съезде, мы 
покупали мед. Не дешевле и 
не дороже, чем везде — 
просто был повод погово
рить с земляками Шукшина.

— А что, дед, есть, кто по
мнит Василия Макарыча?

— Да полно таких, хоть я. 
С этого и живем.

— Чего ж тогда так плохо 
память бережете? Писали, 
что мальчонки недавно где- 
то на чердаке дневники его и 
письма случайно нашли?

— Так оне ж с матушкой 
Марьей Сергевной на селе, 
почитай, несколько домов 
сменили. Нонешний-то, где 
музей, самый справный, ко
нечно, но он ведь его почти 
перед смертью ей купил.

— А кто лучше других 
сможет рассказать об име
нитом земляке?

— Жена.
— ?!
— Жена его первая, Ма

рья, в районном центре в 
Майме живет, это недалече.

...С Марией Ивановной 
Шумской я так и не встретил
ся, не жалует она никого сей
час, но ученики ее бывшие, в 
частности, Надежда Никола
евна Гайсина и ее однокласс
ники, кое-что рассказали. В 
местной, как здесь говорят, 
«белой» (есть еще «зеле
ная») школе Мария Иванов
на много лет работала учите
лем немецкого языка, была 
у них классным руководите
лем.

— Невысокая, стройная, 
коса пышная, вьющаяся — 
настоящее чудо. Есть фото
графия, где она девушкой, 
как говорили в Сростках, Ва
силия в армию провожает. 
Лубочное такое фото: он 
стоит, она сидит, и коса на 
земле кольцами... Русалоч
кой мы ее звали.

— В семьдесят четвертом 
шефы купили нам в школу 
первый цветной телевизор. 
Никто же таких не видел 
раньше. Народу сбежалось 
посмотреть... Ученики, учи
теля. И надо же так, как сей
час вижу: включили, а там пе
редают: «Умер Шукшин». 
Марья Ивановна только 
вдохнула воздух: «А...» И 
упала, словно замертво. Еле 
откачали. Долго после этого 
болела.

— Недавно видела Марию 
Ивановну. Ходит в клуб в ве-

ЕКАТЕРИНБУРГ. В 
канун Дня города, кото
рый на этот раз обещает 
пройти с небывалым раз
махом, выпуском юбилей
ной продукции традици
онно занимаются не 
только ОАО «Уральские 
самоцветы» и «Ювелиры 
Урала», занятые выпус
ком сувениров из уральс
ких камней и юбилейных 
медалей. «Разнарядку» на 
включение праздничных 
товаров в ассортимент 
своей продукции получи
ли еще несколько фирм 
города.

ТЕТРАДЬ 
ПО ИСТОРИИ

ГОРОДА
Так, на прилавках ма

газинов канцтоваров и 
школьных базаров со
всем скоро вместо при
вычных тетрадок с клю
чевыми правилами и 
формулами-подсказками 
появятся новые — с юби
лейным логотипом и 
изображением памятных 
мест Екатеринбурга. Кро
ме того, изобразитель
ная часть будет сопро
вождаться кратким экс
курсом в историю.

Не исключено, что 
многие из родителей, от
правляя в юбилейный год 
12-тысячную армию пер
воклашек в школу, оста
новят свой выбор на рюк
заках и сумках с символи
кой родного города.

Для дошколят дизай
неры фабрики «Игруш
ка» разработали и выпус
тили «пилотные» партии 
мягких игрушек с юби
лейной вышивкой по 
меху. У многих медве
жат-зайчат «привязка» к 
солидной для истории го
рода дате отражена на 
маечках и головных убо
рах. Среди подарочных 
презентов к юбилею го
рода — кукла-грелка на 
самовар, сувенир в виде 
девушки в народном 
уральском костюме с вы
шивкой на кокошнике. По 
словам директора фаб
рики Ольги Ударцевой, 
дополнительная отделка 
продукции поднимает ее 
себестоимость на 5 — 10 
рублей, зато увезти ее 
будет приятно любому 
приглашенному на тор
жество гостю.

Елена МАРЬИНА

3. «ВЯНЕТ, ПРОПАДАЕТ»

теранский хор, очень хоро
шо поет. Высокий, чистый го
лос. Помните любимую шук
шинскую: «Вянет, пропада
ет». Даже рассказ такой у 
него есть. Я услышала в ее 
исполнении — уревелась... 
Живет с каким-то старичком, 
признается: «Ой, Надюша, 
так ведь сегодня выживать 
легче».

— Когда я повзрослела, 
однажды она, что было 
лишь раз в истории нашего 
знакомства, разоткровенни
чалась, рассказала про те 
годы. Как дождалась Васи
лия из армии, поехали они 
покорять Москву. Он — по 
своей киношной линии, она 
— в пединститут герценовс- 
кий, на иняз. Оба поступили. 
Но вскоре молодая семья 
распалась. У меня хватило 
наглости задать вопрос, ко
торый нас всех многие годы 
мучил: почему? Мария Ива
новна посмотрела так удив
ленно на меня и говорит: «А 
ему просто стало со мной не-

...Эта коммунальная страна
ЖИТЕЛИ КОММУНАЛЬНЫХ КВАРТИР ВЕРХ-ИСЕТСКОГО РАЙОНА ПОЛУЧАЮТ СЧЕТА 

НА ОПЛАТУ НЕ ТОЛЬКО СВОИХ МЕТРОВ, НО И СОСЕДСКИХ
В последнее время в редакцию начали обращаться 

люди с жалобами на работу жилищных организаций. 
Что характерно, больше всего недовольных из Верх- 
Исетского района.

— В июле мне принесли из 
ЖЭУ сразу две квитанции — 
за май и июнь. И дело даже не 
в том, что они пришли с такой 
большой задержкой. Вы по
смотрите на метраж, кото
рый мне включили в новую 
квитанцию, — возмущалась 
одна посетительница.— Если 
до этого я платила за 15 квад
ратных метров (я занимаю 
комнату в коммунальной 
квартире), то сейчас мне 
предлагают оплачивать 27 
«квадратов» — всю кварти
ру. Теперь я должна платить 
почти в два раза больше, чем 
платила до этого. Это — бе
зумие!

— А вы пытались разоб
раться с этим в самом жи
лищно-эксплуатационном 
участке?

— Да. Бухгалтер сказала, 
что при переходе на новый 
образец квитанций, воз
можно, произошла какая-то 
ошибка. Сейчас с меня тре
буют документ, подтверж
дающий, что за мной числит
ся именно такая площадь, а 
не другая. Но ведь у них на
верняка есть база данных, 
куда можно заглянуть и све
рить всю информацию. Ведь 
раньше мне выписывали сче
та на основании чего-то. По
чему я должна доказывать

* «Горячий телефон» ПАСПОРТА повышенного спроса
Я решил оформить за

гранпаспорт. Чтобы сдать 
документы в ОВИР на Крыло
ва, 2 , простоял в коридорах 
три часа, но на прием не по
пал. Пришел в 8 утра — был в 
очереди 56-м. К обеду уда
лось, наконец, сдать доку
менты, получение назначили 
через месяц. Заходил не
сколько раз, очередь чело
век восемьдесят. Потом при
ехал к 8 утра, номер по запи
си был 97-м... Неужели 
нельзя навести порядок в 
оформлении загранпаспор
тов?

С. А. Попов, Екатеринбург

«И пришла весна — 
недозрелая девка».

интересно. У него началась 
другая жизнь. А я тогда не 
все могла осознать, не до
зрела». Кинематографичес
кая судьба Василия Макаро
вича складывалась более 
чем удачно, а Мария с тре
тьего курса перевелась на 
заочное отделение и верну
лась в Горный Алтай. Но уже 
и в новом браке писал он ей 
письма, начинавшиеся: «Не
сравненная моя Машень
ка...»

— Мария Ивановна рас
сказывала, что и матери в 
детстве, и ей потом Василий 
не раз говорил, что все сде
лает, чтобы вырваться из 
«чертова круга». Так он и ни
щету деревенскую, и свою 
необразованность называл. 
Жертва этой странной, «чуд
ной», по Шукшину, женщи
ной, ни мгновенья не боров
шейся за свою неземную лю
бовь к нему, была, думаю, 
принесена еще и потому, что 
сама она не могла в духов
ном плане достичь его уров

очевидное и еще раз выстаи
вать очередь в ЖЭУ? Тем бо
лее там принимают лишь три 
дня в неделю и то в ограни
ченные часы, когда я бываю 
на работе. К тому же я не 
одна такая, и от всех недо
умевающих требуют принес
ти либо справку, либо ордер 
или его копию. Кстати, моей 
соседке по квартире тоже 
включили в счет всю пло
щадь квартиры.

В самом деле, почему че
ловек обязан доказывать, 
что он — не верблюд? В ЖЭУ 
должна быть полная инфор
мация о каждом жильце, 
вплоть до корешка от орде
ра. И вообще, почему пона
добилось переходить на но
вые квитанции? С этими воп
росами мы попытались обра
титься сначала к начальнику 
ЖЭУ-2, откуда люди прихо
дят с жалобами. Но начальни
ца сказала нам, что этот воп
рос не в ее компетенции: 
ЖЭУ сейчас не занимается 
жилищными платежами. Эта 
функция с недавнего време
ни передана единому расчет
ному кассовому центру 
(ЕРКЦ). В ЖЭУ-2 есть только 
бухгалтер, которая является 
представителем этого самого 
РКЦ. Она приходит сюда в оп
ределенные дни и часы. Часы

О причинах ажиотажа вок
руг оформления и получе
ния загранпаспортов на Кры
лова, 2 согласился рассказать 
начальник отдела по оформ
лению загранпаспортов ОВИР 
Юрий ГРАДОВ.

По его словам, во-первых, 
многие граждане, отправля
ющиеся на Украину, стремят
ся оформить загранпаспор
та, несмотря на заявление 
паспортно-визового управ
ления МВД РФ, согласно ко
торому туда можно выехать 
и без наличия вышеупомяну
того документа. Проблему 
усугубляют слухи, будто ук

добрая и бестолковая, как 

•Степка»
ня. Почему-то мало кто зна
ет, что до Федосеевой Васи
лий Макарович был женат на 
дочери Анатолия Софроно
ва — тогдашнего редактора 
«Огонька». Там дочка роди
лась, Катя. Именно Софро
новы как бы ввели его в круг 
московской элиты. А Шукши
ну ведь не связи были нужны. 
Думал, таким образом ино
го уровня осмысления жизни 
достигнет — ларчик же пуст 
оказался. А за гордыню 
свою он, на склоне жизни, 
корил себя.

— Больше всего земляки 
не любили его при жизни за 
то, что показывал чудаками. 
Я была на одной встрече с 
режиссером, и вот друг за 
другом местные жители: 
«Разве мы идиоты какие, 
чтобы себя в хануриках уз
навать...», «Мы что, и доро- 
гу-то в город расспросить 
толком не можем?», «Что, и 
бабы наши дуры, чтобы пер- 
вому-поперечному ве
рить?..» Василий Макарович 

и дни приема были указаны 
на визитке, выданной самим 
бухгалтером одной из наших 
посетительниц. Но нам потре
бовалось несколько дней, 
чтобы дозвониться по ука
занному в визитке телефону.

Из разговора с бухгалте
ром Надеждой Цветковой 
выяснилось, что переход на 
новую форму квитанций 
обусловлен передачей рас
четных функций от жилищ
ных организаций расчетно- 
кассовому центру, на что 
ушло очень много времени.

— А недоразумения, о ко
торых вы говорите, возника
ют не только у нас, а на всех 
трех участках, переданных 
расчетному центру от МУП 
ЖКХ, — оправдывалась она. 
— Видимо, коммунальщики 
передали нам неправильную 
базу данных, включив об
щую площадь коммуналь
ных квартир вместо той, ко
торую занимают в ней жиль
цы в действительности. По
этому нам сейчас приходится 
с этим разбираться и вносить 
исправления. Но для этого 
человек должен принести 
подтверждающий документ 
— ордер, чтобы мы могли 
убедиться в неправильности 
указанной цифры.

— А не проще ли запро
сить в ЖКХ правильную (или 
исправленную) базу данных, 
нежели заставлять бегать за 
доказательствами каждого 
в отдельности? Почему за 

раинские пограничники дела
ют отметки о въезде во внут
ренних российских паспор
тах, после чего они становят
ся недействительными.

Во-вторых, жители облас
ти едут оформлять загран
паспорта в Екатеринбург, на 
Крылова, 2, ошибочно счи
тая, что так они получат доку
менты быстрее. Хотя, соглас
но федеральному закону о 
въезде и выезде, срок полу
чения загранпаспортов везде 
един — 30 рабочих дней.

— Во многом в загружен
ности наших сотрудников ви
новаты и паспортно-визовые 

слушал-слушал да как расхо
хочется. Все замерли от 
удивления, ведь только что 
скандал назревал. А он, как 
сквозь слезы: «Любовь ведь 
и сукой бывает». Что хотел 
сказать?..

С одного края небо уже 
очистилось, голубело, и 
близко где-то было солныш
ко. И дождик редел, шлепал 
крупными каплями в лужи; в 
них вздувались и лопались 
пузыри, — мы шагали к вок
залу, поскольку наступил 
день отъезда, и Валентина 
шпарила наизусть шукшинс
ких «Чудиков». Все эти дни 
она была моим добрым ан
гелом-хранителем.

Вообще-то Валентина 
Дмитриевна Мансурова — 
человек непростой: декан 
факультета журналистики 
Алтайского госуниверситета, 
на днях защитила докторс
кую диссертацию по филосо
фии, автор книги, вызвавшей 
переполох в научных кругах. 
Кстати, тоже выпускница 
журфака УрГУ 1975 года. 
Но, как я понял, тоже чудик. 
С мужчинами у нее, в пони
мании многих, взаимоотно
шения сложные: сына, напри
мер, воспитала так, что он 
ни разу не спросил, где его 
отец. Была ведущим журна
листом преуспевающего 
СМИ — все бросила ради аб
страктной в глазах прагмати
ков науки. А еще 12 уже лет 
по совместительству работа
ет в Государственном музее 
истории, литературы, искус
ства и культуры Алтая. Вмес
те с Т.И. Вараксиной, ныне ди
ректором музея, начинали 
его с ноля. Последняя ее ме
сячная зарплата, причем са
мая большая за все годы, — 
700 рублей.

Пытается мне объяснить, 
почему до сих пор на Алтае, 
хотя вся родня за Уралом:

— Сибирь, как, впрочем, 
и в целом Россия, — не толь
ко расстояние, но и состоя
ние души. Вот я была недав
но в Европе. Нам что-то весь 
день рассказывали об исто
рии Нидерландов, показыва
ли и вдруг вечером ловим по 
радиоприемнику: «На Алтае 
обмолот хлебов идет на тре
тьем миллионе гектаров...» 
Я это сразу представила и аж 
дух захватило. Мне в Европе 
сразу стало тесно... Ведь мой 
Алтай во всех измерениях — 
центр.

чью-то ошибку должны рас
плачиваться те, кто в ней не 
повинен?

— Но ведь я в этом тоже 
не виновата.

— Значит, виновато ваше 
руководство, перед кото
рым вы, кстати, должны 
были обозначить такую про
блему.

— Но неужели человеку 
трудно, получив квитанцию с 
неверной информацией о 
занимаемой площади, прий
ти к нам с ордером?

Продолжать разговор 
дальше было бессмысленно. 
Собеседница видела пробле
му лишь со своего «бугорка» 
и решала ее по-своему, не за
думываясь о том, удобно это 
людям или нет. Было ясно, что 
дальнейший диалог надо вес
ти с руководством РКЦ. Но 
все наши звонки туда стран
ным образом срывались. Та
кое впечатление, что на том 
конце провода предприняли 
все меры к тому, чтобы до них 
не смогли дозвониться надо
едливые граждане со своими 
«дурацкими» вопросами. Так 
что нам не удалось выяснить, 
почему у работников расчет
ного центра, распределенных 
по жилищным участкам, столь 
неудобный для граждан ре
жим работы (с 14.00 до 18.00 
— по понедельникам и чет
вергам и с 10.00 до 12.00 — по 
средам, да еще с перерывом 
на обед, заметьте, с 12.00 до 
13.00). А главное, не узнали, 

службы городов области. Все 
документы они посылают 
нам, мы их здесь проверяем, 
оформляем и отправляем 
обратно. Могут возникнуть 
проблемы с доставкой — нет 
машины, бензина. Вот они и 
советуют гражданам, вы, 
мол, поезжайте напрямую в 
Екатеринбург. Едет человек 
всю ночь из Ивделя или Тав- 
ды, и не принять его с нашей 
стороны было бы просто бес
сердечно, — говорит Юрий 
Анатольевич.

Еще одна причина скопле
ний народа в коридорах ОВИ- 
Ра на Крылова — стремление

К примеру, в XIX веке Бар
наул был удивительно теат
ральным городом, здесь на
считывалось 18 театров. И 
причем играли классику: на 
французском, английском, 
немецком языках. И были 
зрители! Или кто сегодня в 
России знает писателя-тита
на, по мнению знатоков, 
уровня Л.Н. Толстого — Ге
оргия Дмитриевича Гребен
щикова? Просветитель, но
ватор, патриот, белогварде
ец. Эмигрировал, поэтому 
был вычеркнут из отече
ственного литературоведе
ния. А он в Америке издал 
18-томную (!) эпопею истин
но российской жизни «Чура- 
евы». Поразившие нас ког
да-то и любимые многими 
«Тени исчезают в полдень», 
«Вечный зов», по мнению тех 
немногих россиян, кто зна
ком с многотомником, — 
бледные отголоски характе
ров, судеб, истории родов 
многих россиян. Сейчас 
именно барнаульскому му
зею наследники из США пе
редали архив писателя.

Н.К. Рерих в начале XX 
века тоже именно здесь на
чинал свою гималайскую экс
педицию — поиск Шамбалы, 
страны обетованной, где че
ловек близок к Богу, где ему 
открывается истина. И не слу
чайно он потом поселился в 
Гималаях, в Индии. Вершина 
мира — это не просто лите
ратурная метафора. Потому 
что, по мнению даже совре
менных специалистов, имен
но там находится энергети
ческая точка планеты. А вто
рая точка — Беловодье, это 
на Алтае, в Усть-Коксинском 
районе. Старообрядцы пос
ле раскола тоже совсем не 
случайно шли именно на Ал
тай. Многие рериховские ар
хивы тоже, кстати, ждут ком
петентного анализа именно в 
«музее энтузиастов» Варак
синой — Мансуровой, как 
пошутил на эту тему один 
очень большой местный на
чальник. Только непонятна 
была интонация, с которой 
это произносилось. По-мое
му, звучала некая зависть.

Валентина странно-смеш
но притопывала, рассказы
вая мне про перипетии своей 
защиты, про встречи с Геор
гием Бурковым и Ринитой 
Григорьевой — друзьями 
Шукшина, про то, как с при
ключениями везли из Питера 
в свой музей понравившуюся 
огромную хрустальную люс
тру... Пора было останавли
вать — мы подошли к ваго
ну. И я пошутил:

— Миль пардон, мадам!
И тут же пожалел, что 

сбил тональность. До от
правления оставалось целых 
пять минут, а рассказчик она 
была и правда редкий.

Владимир ОЛЕШКО, 
профессор УрГУ

что же на самом деле про
изошло с базой данных. Прав
да, в УЖКХ Верх-Исетского 
района, который передавал 
своих клиентов РКЦ, нам ска
зали, что никаких ошибок в 
этой базе быть не должно, так 
как все данные скачивались 
противоположной стороной с 
сервера. Выходит, одна из 
сторон лукавит.

Еще нам удалось узнать, 
что в ближайшее время в ве
дение РКЦ отойдут и другие 
жилищные участки района 
(всего их 12). Там наверняка 
возникнут те же проблемы, 
что и на первых трех: запоз
далые квитанции и повышен
ные платежи — за себя и за 
того парня, что проживает в 
соседней комнате комму
нальной квартиры.

— Люди по-прежнему бу
дут идти с жалобами к нам, 
как и сейчас, хотя они уже 
«не наши»,— сказали нам в 
районном УЖКХ.— Но мы 
вынуждены их принимать и 
выслушивать, так как в зда
ние «Ювелирки», куда пере
ехал недавно РКЦ, их просто- 
напросто не пускает охрана.

Что можно сказать по это
му поводу? Хорошее место 
выбрала себе новая структу
ра. И, наверное, не случайно. 
Можно качать деньги с 
граждан и быть спокойным 
за то, что объясняться ни с 
кем из обиженных не при
дется.

Сергей МЕЛЬНИКОВ

екатеринбуржцев сдать доку
менты именно здесь. Хотя они 
принимаются в паспортно-ви
зовых службах по месту жи
тельства. В прошлом году, на
пример, 75 процентов заяв
лений на оформление загран
паспортов были приняты на 
Крылова, 2.

Безусловно, столпотворе
ние создают «горящие» путе
вки за рубеж. Как утвержда
ют специалисты ОВИРа, в лет
ний период за неделю здесь 
подают больше заявлений, 
чем за два месяца зимой.

Подготовила 
Екатерина ЛОГИНОВА

^инувшие 
сутки

♦ В Белоруссии обна
ружили прибывший из 
Украины вагон с радио
активным грузом.

♦ В Казахстане нача
лось комплексное тести
рование абитуриентов.

♦ Президент Индоне
зии осудила «попытку 
госпереворота» на Фи
липпинах.

♦В Курчалоевской 
больнице Чечни сконча
лась 45-летняя Берлат 
Закриева, раненная во 
время покушения на 
Рамзана Кадырова.

♦ Ростовская область 
поставит Украине без 
посредников 200 тыс. 
тонн продовольственно
го зерна и семенного 
материала.

♦ Между Австралией 
и Сингапуром вступило 
в силу соглашение о сво
бодной торговле.

♦ В Польше в резуль
тате катастрофы легко
го самолета погибли два 
человека.

♦ В Казахстане запу
щена в оборот купюра 
номиналом 10 тысяч тен
ге.

♦ В России растет чис
ло крупных лесных по
жаров, за прошедшие 
выходные дни в стране 
выгорело более 10 тыс. 
га леса, сообщили в 
МЧС РФ.

♦ Владимир Путин по
здравил композитора 
Александра Колкера с 
70-летием.

♦ В подмосковной 
районной больнице 
скончались пилот и пас
сажирка потерпевшего 
катастрофу гидросамо
лета.

♦ В акватории Балтий
ского моря начались во
енно-морские учения 
России и девяти евро
пейских государств.

♦ Израиль освободит 
на этой неделе 540 пале
стинских заключенных, 
210 из которых — исла
мисты.

♦ Вспыхнувший в бер
линском музее пожар 
нанес значительный 
ущерб его экспозиции, 
которую планировали 
выставить в России.

♦ В Японии придумано 
устройство, которое со
здает у людей полную 
иллюзию приема пищи.

♦ Пакистан и Китай 
договорились о прове
дении совместных ма
невров ВМС.

♦ Украина и Малайзия 
подписали меморандум 
о сотрудничестве в со
здании радаров.

♦ В американских 
тюрьмах отбывают на
казание более двух мил
лионов преступников.

♦ Выставка картин 
французских художни
ков из коллекции Пуш
кинского музея откры
лась в Лос-Анджелесе.

♦Останки 80 японских 
военнопленных отправ
лены из Иркутска на ро
дину.

♦ Девять железнодо
рожных вагонов сошли 
с рельсов в Бурятии, по
страдавших нет, движе
ние частично восстанов
лено.

♦ Из-за высокой за
грязненности Амура на
чались проблемы с пить
евой водой в Хабаровс
ке, растет заболевае
мость детей менинги
том.

♦ В поселке Бира Ев
рейской автономной об
ласти неизвестные пре
ступники забросали 
школу боевыми грана
тами, пострадавших нет.

♦ Дом, в котором 
Джек Лондон жил в Ок
ленде (штат Калифор
ния), выставлен на про
дажу за 259 тыс. долла
ров.

♦ На борьбу со СПИ
Дом Всемирный банк 
выделил Замбии 42 млн 
долларов.

♦ Индийскому поли
цейскому удалили на 
спине 10-килограммо- 
вую опухоль.

♦ Муссонные ливни 
стали причиной гибели в 
Пакистане 24 человек.

♦ Поклонники мото
циклов «Харлей-Дэвид
сон» празднуют в Гам
бурге 100-летие со дня 
создания фирмы.

♦ 280 подземных тол
чков зафиксировано на 
северо-востоке острова 
Хонсю.

♦ КНДР с помпой от
мечает 50-летие победы 
в Отечественной осво
бодительной войне.

♦В среднем каждая 
пятая коррида в Испании 
заканчивается ранением 
тореадора.

♦Королеву красоты 
Индонезии короновала 
«Мисс Вселенная-2003» 
из Доминиканской Рес
публики.

По материалам
Интернета
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З
а шесть месяцев 2003 года на террито
рии Свердловской области произошло 
4984 пожара. Общий ущерб составил 
около 35 миллионов рублей, погибли 236 

человек, из них 22 ребенка. Получили травмы 
и ожоги различных степеней тяжести 174 
человека, в том числе 21 ребенок. Статисти
ка показывает, что наибольшее число возго
раний, повлекших за собой несчастья, проис
ходят по вине родителей детишек до семи 
лет. Вообще, по области за полгода по причи
не неосторожного обращения детей с огнем 
произошло 82 пожара.

Спичка-
невеличка и детские шалости

Шахматный £ 
клуб

1 МММ

Отдел ведет
мастер спорта 

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

С. Ллойд — 
мастер 

трехходовки
Главное достоинство 

лучших задач композито
ра — остроумие, многооб
разие и неповторимость 
замыслов. Автор составил 
более 800 композиций, 
причем больше всего трех
ходовок.

ВОР ХОТЬ СТЕНЫ ОСТАВИТ, А ПОЖАР УНЕСЕТ ВСЕ
В городе Артемовском 

пожар жилого дома начался 
из-за короткого замыкания. 
Хозяйка разбудила 14-лет
него сына и побежала вызы
вать пожарных, а мальчик 
замешкался при выходе из 
дома и погиб в огне. Причи
ной гибели двухлетнего ма
лыша в Ирбите стала беспеч
ность родителей, оставивших 
его одного. В Чкаловском 
районе Екатеринбурга при 
пожаре из-за неисправности 
печи получили ожоги и затем 
скончались хозяйка дома и 
пятилетняя дочка квартиран
тов. В деревне Ощепково Ре- 
жевского района сгорели на 
даче двое подростков в со
стоянии наркотического 
опьянения. В Ирбитском рай
оне дети исследовали топ
ливную цистерну, зажгли 
спичку и взорвались...

Огонь в мощи своей бы
вает ужасен. Он превращает 
нажитое годами и трудом в

кучку пепла, не щадит нико
го. «Вор придет — хоть сте
ны оставит» — гласит народ
ная мудрость. Огонь не оста
вит ни стен, ни тех, кто в них 
находился. И в Управлении 
государственной противопо
жарной службы Свердловс
кой области стараются пре
дупредить возможное не
счастье всеми доступными 
средствами.

У пожарных на учете все 
неблагополучные семьи, ал
коголики-одиночки и пенси
онеры: они часто забывают 
выключить газ или свет.

— Предупрежден — зна
чит вооружен,— рассказы
вает заместитель начальни
ка Центра противопожар
ной пропаганды капитан На
талья Зырянова. — А сейчас 
мы констатируем тот факт, 
что дети очень мало знают 
об опасности огня, не пред
ставляют, какие действия 
нужно предпринимать, что

бы предотвратить несчас
тье. Они не знают о сред
ствах пожаротушения, не 
умеют ими пользоваться, а 
ведь в критической ситуации 
может оказаться каждый. И 
мы работаем в детских уч
реждениях, проводим экс
курсии. В летний сезон осо
бо опасный — у детей много 
свободного времени, — вы
езжаем в оздоровительные 
лагеря и организуем там ве
селые и полезные игры. Не 
просто беседуем, а приво
зим с собой технику, пожар
ную машину, багры и огне
тушители, устраиваем кон
курсы надевания формы по
жарного, показываем, как в 
машину набирается вода, 
как держать пожарный 
ствол. Детям интересно по
слушать истории о работе 
пожарных.

Там же, в лагерях, дети с 
удовольствием вступают в 
дружину юных пожарных.

Знание способов защиты от 
огневой стихии может не раз 
пригодиться в жизни, а то и 
спасти жизнь.

Наглядный пример — 
лучший метод работы с 
детьми. И наши пожарные 
всегда рады устроить экс
курсию в свой музей. По
смотреть есть на что: «горя
щие» макеты жилых домов и 
зданий общественного на
значения, настоящая пена 
для «тушения», веселые су
вениры и потрясающие фак
ты истории и статистики для 
всеобщего обозрения. Ока
зывается, в одном из теат
ров США в 1854 году сгоре
ло 1670 человек, в другом 
— чикагском «Ирокезе» — 
тысяча человек в 1797 году. 
В России в балагане Петер
бурга в 1836 году погибло 
126 человек, и сто — в па
рижском молодежном клу
бе в одну из ночей 1981 
года. Да, эти факты прямо-

таки кричат: «Осторожнее с 
огнем! Осторожнее!»

Но все-таки разве срав
нится гибель кого-то и где-то 
в прошлом веке с горем ма
тери, потерявшей в пожаре 
ребенка?.. Та же статистика 
показывает: если за ребен
ком до семи лет нужно сле
дить, потому что он еще по- 
детски неразумен, то период 
с 8 до 12 лет, по наблюдени
ям психологов, бывает су
щим наказанием. Дети, осо
бенно мальчики, тянутся к 
огню. Чем он так привлекате
лен — понятно лишь им са
мим. Контроль за интересу
ющимся бомбочками и спич
ками должен быть неусып
ным. К примеру, в одной 
вполне приличной семье 
вполне здоровый психически 
ребенок просто не мог в 
одно время прожить ни дня 
без огня. Он с увлечением 
разводил костерки на столе, 
раскладывал бомбочки на

газовой плите, однажды 
умышленно спалил дворо
вые постройки. Строгие ука
зания матери Виталик выпол
нял с точностью до наобо
рот. И ни ремень, ни увеще
вания на юного Герострата 
не действовали, пока опас
ный возраст не прошел сам 
собой. О последствиях по
добного обращения детей с 
огнем пишут: «детская ша
лость». Ничего себе, шалу
нишки!

...Наталья Васильевна рас
сказала и о предстоящем 
слете дружин юных пожар
ных. Он произойдет в Серо
ве в августе, в оздоровитель
ном лагере «Веселый бор». 
Так что пусть детишки всту
пают в ряды дружин: весело, 
полезно и время с толком 
тратится. Когда дети заняты, 
шалить им некогда...

Майя БУНТОВА 
Фото автора

№ 192.

Школа здоровья I Ведущая
рубрики

Ольга СТЕПАНОВА

Расти, коса,
до пояса!

Если глаза — это зеркало души, то волосы — это) 
зеркало здоровья. Так считают врачи-трихологи. (Три- ) 
хология — наука о волосах.) Они говорят: ваши волосы 
выглядят так, как вы живете. Если злоупотребляете ’) 
спиртным, курите, пьете много крепкого чая и кофе, 
едите мало фруктов и овощей, в вашей пище недоста- 
точно витаминов и микроэлементов — о красивой шеве- ; 
люре вы можете забыть. А если к этому добавляются 
эмоциональные перегрузки, то волосы становятся тон-)) 
кими, ломкими, тусклыми, они начинают выпадать, по- \ 
является перхоть.

Следующий ряд причин, 
влияющих на состояние во
лос, — это подверженность 
тем или иным заболеваниям, 
начиная с самых банальных, 
таких, как грипп, ангина, 
ОРЗ, и заканчивая нарушени
ями гормональной системы, 
дисфункциями щитовидной 
железы, надпочечников, по
ловых желез.

Серьезный урон волосам 
наносят антибиотики, гормо
нальные препараты. Даже 
если вам под наркозом лечи
ли зуб, то не только через 
несколько дней, но и два-три 
года об этих операциях мо
гут напомнить выпадающие 
волосы.

Как определить, что воло
сы «заболели», а не просто 
протестуют против непра
вильного ухода. Сначала 
надо решить, к какому типу 
они относятся.

Сухие! Таковыми они мо
гут стать из-за заболеваний 
желудочно-кишечного трак
та, неполноценного питания, 
анемии. Сушат волосы гру
бое расчесывание, мытье аг
рессивными шампунями с 
большим количеством ще
лочи, частая окраска и обес
цвечивание, сушка горячим 
феном, завивка с помощью 
плойки. Портят структуру 
волос парики и шиньоны, 
особенно если их носят по
стоянно. Вредно стягивать 
волосы в тугой пучок, носить 
плотные головные уборы и 
не снимать их в помещении. 
Поэтому, если вы недоволь
ны своими волосами, сначала 
перестаньте наносить им 
«физический» вред. Если их 
состояние после этого не 
улучшится, займитесь лече
нием.

Сухим волосам полезны 
ванночки из простокваши и 
желтка. Средство наносят на 
10 минут, а потом смывают 
горячей водой.

Против перхоти хорошо 
помогают ополаскивания 
лимонной водой. Кожуру че
тырех лимонов варят в тече
ние 15 минут в литре воды и 
раз в неделю таким отваром 
ополаскивают волосы.

Для этой же цели исполь
зуют отвар пижмы (столо
вую ложку цветков залива
ют двумя стаканами кипятка, 
оставляют на 2 часа, проце
живают), моют им волосы в 
течение месяца без мыла.

Жирные волосы чаще 
всего бывают у людей, стра
дающих гормональным дис
балансом, или нарушением 
деятельности половых же
лез, особено в подростко-

■ вом возрасте и в климакте
рический период.

Волосы быстро пачкают
ся, становятся сальными, 
склеиваются, постепенно 
ощутимо редеют. Подобное 
состояние может перейти в' 
себорею — заболевание, 
связанное с усиленной дея
тельностью сальных желез.

Для лечения жирных во-, 
лос народная медицина 
предлагает такие рецепты.

Используйте вместо 
мыла сухую горчицу. Одна
ко этим нельзязлоупотреб-= 
пять, так как можно пересу
шить волосы.

Очень жирные волосы по- 
лезно ополаскивать раство
ром нашатырного спирта 
(чайная ложка на литр воды).

Для этой же цели подой- 
дет и такой настой. Столовую 
ложку смеси зверобоя, тыся
челистника, дубовой коры 
заливают стаканом кипятка и 
помещают на час в таз с ки
пящей водой. Процеживают, 
остужают, споласкивают во- ’ 
лосы.

При сильном выпадении 
волос можно использовать 
такие средства.

Столовую ложку водки и 
желток размешать, втереть 
в кожу головы. Через 40 ми
нут ополоснуть горячей во- 
дой.

Аир болотный укрепляет 
волосы и делает их пушис
тыми. 2 столовые ложки 
корневища кипятят в поло- j 
вине литра воды в течение 
пяти минут, процеживают, 
прополаскивают вымытые | 
волосы. Я

Полезно ежедневно вти
рать в корни волос настойку 
корней лопуха на оливковом : 
масле из расчета 1:10.

Этот рецепт — для реде- 
ющей шевелюры. Столовую 
ложку меда, столько же сока 
алоэ, чайную ложку чесноч
ного сока смешайте, при
бавьте желток, разделите 
волосы на проборы и вотри
те смесь в кожу головы. За- 
вяжите платком, целлофа
ном, держите 20 минут. Хо- j 
рошо промойте, затем од- 
ним желтком «намыльте» го- | 
лову, ополосните водой или 
отваром из ромашки, поле- ' 
вого хвоща, крапивы. Де
лайте так 5 раз подряд.

Если волосы стали ломки-1 
ми и тусклыми, надо взять 
столовую ложку раститель- | 
ного масла и желток одного 
яйца, хорошо их растереть, 
нанести на волоы, укутать ; 
полотенцем на полчаса. За
тем вымыть голову в мыль
ной пене.

Во что обходятся сточные воды
ЕКАТЕРИНБУРГ. МУП «Арамильводоканал» производит 

сброс сточных вод в реку Исеть со значительным превыше
нием установленных норм, сообщили в Свердловской 
межрайонной природоохранной прокуратуре.

В ходе проверки предприятия обнаружилось, что в на
чале июля МУП скрыло аварию на насосной станции № 3, в 
результате которой произошел сброс хозбытовых отхо
дов без очистки в реку Исеть. Кроме того, МУП работает 
без лицензий на водопользование и деятельность по об

ращению с опасными отходами, не проведена их инвента
ризация.

Большой ущерб окружающей среде также наносит 
ООО «Гранд-карат», которое расположено в одном из 
зданий МУП. За нарушения должностные лица МУП и 
ООО привлечены к административной ответственности в 
виде штрафов в размере от 10 до 60 минимальных раз
меров оплаты труда.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ПАРУСНЫЙ СПОРТ

Кароль — опять царь воды!
Победой прошлогоднего чемпиона польского яхтсмена 

Кароля Яблонски 26 июля на Верх-Исетском пруду Екатерин
бурга завершилась международная регата «ЯВА-Трофи-2003», 
одновременно явившаяся еще и чемпионатом Европы по мат
чевым гонкам на яхтах «Рикошет-747».

Как «НС!» уже сообщала, 
со старта вперед вырвались 
сразу четыре экипажа — Яб
лонски, чемпиона-1994, -2000 
и -2001, москвича Андрея 
Арбузова, екатеринбуржца 
Максима Таранова (в составе 
которого на сей раз высту
пал и знаменитый Юрий Крю- 
ченков, чей прежний много
летний шкипер — австралиец 
Невилл Уитти — не имел пра
ва участвовать в европейс-

ФУТБОЛ

ком чемпионате и выступал в 
качестве ампайра) и францу
за Мориса Ришара. Все чет
веро и вышли в финальную 
часть, имея, соответственно, 
— 13, 13, 11 и 9 очков.

По правилам соревнова
ний, яхтсмены должны были 
вначале провести полуфи
нальные гонки, победители 
которых и разыграли бы 
главный приз. Но из-за шти
ля и дефицита времени их

отменили, заодно перенеся 
соревнования поближе к 
пирсу, где ветер все-таки 
дул. Таким образом, после 
предварительных стартов 
лидеры Яблонски и Арбузов 
сразу разыграли между со
бой первое место (поляк вы
играл неожиданно легко — 
3:0), а Ришар не без труда 
обыграл Таранова — 2:1 и 
вновь попал в число призе
ров (год назад француз был 
вторым).

Вот что сказали герои ре
гаты после финиша. Яблонс
ки: «Я отлично провел вре
мя, всем большое спасибо! 
Регата «ЯВА-Трофи» — это

лучшее соревнование из тех, 
в которых я когда-либо уча
ствовал... Вместе со мной се
годня радуется и вся 
Польша, где уже знают о на
шей победе».

Ришар: «На регату «ЯВА- 
Трофи» я попал благодаря 
моему другу и одноклубни
ку Люку Пилло (победителю 
регат-96 и -97. — Прим. 
•НС1»). Именно он посовето
вал мне попробовать свои 
силы в этой замечательной 
гонке. К сожалению, сам Люк 
из-за большой занятости в 
проекте регаты «Кубок Аме
рики» не смог приехать, но
передавал всем привет».

Юрий Крюченков, коман
дор уральских регат (на воп
рос, почему екатеринбургс
кие экипажи не одержали 
еще ни одной победы): 
«Наша самая большая побе
да состоит в том, что «ЯВА- 
Трофи» прошла нынче уже в 
двенадцатый раз и из скром
ного матча-рейсинга дорос
ла до настоящего чемпиона
та Европы!»

Валерий Язев, депутат Гос
думы РФ: «19 ноября в Бар
селоне состоится очередная 
сессия ISAF (Международной 
федерации парусного 
спорта), на которой будет 
решаться вопрос о проведе
нии в 2004 году в Екатерин
бурге уже чемпионата мира 
по матчевым гонкам».

Юрий ОВОДОВ
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ВОЛЕЙБОЛ

Дублеры «Урала» громят 
ветеранов «Уралмаша»

26 июля завершился первый круг чемпионата Свердловс
кой области. Очередные уверенные победы в нем одержало 
трио лидеров — «Фанком» (Алапаевск), «Кедр-ЯВА» (Ново
уральск) и «Синара» (Каменск-Уральский).

В частности, «Фанком» со 
счетом 2:0 выиграл в Реже у 
«Металлурга» (голы: Пьян
ков, Я. Вешняков), «Кедр» со 
счетом 3:0 разгромил дома 
краснотурьинский «Маяк- 
БАЗ» (Мамаев, Игнатов, Ар
темов), а «Синара» уверенно 
переиграла в Монетном 
местный «АртЕк» — 4:1 
(Смирнягин, Кирюшин, Бо
гуцкий, Опалев — Захаров).

Отметим и несколько 
неожиданный результат 
матча в Первоуральске, где 
«Факел-Строитель», до это
го тура занимавший четвер
тое место, со счетом 2:5 ус
тупил юниорам из «Урала- 
Д» (Гасанов, Гирко — Шуб- 
кин-2, Бушманов, Бровин, 
Анисимов). Поражение хо
зяев тем более удивитель

но, что в составе «Факела» 
выступают сейчас такие из
вестные в недавнем про
шлом футболисты «Уралма
ша» и «ВИЗа», как Алексей 
Седов, Евгений Давлетшин, 
Марат Сафин, Сергей Ско- 
рович, Олег Клешнин и 
Игорь Арнаутов.

Результаты других мат
чей 11-го тура: «Северский 
трубник» (Полевской) — 
«Динур» (Первоуральск) — 
2:0 (Чумак, Шурига), «Фор
туна» (Нижний Тагил) — 
«Авиатор» (Кольцово) — 
5:0 (Голубков, Матвеев, Со- 
болев-2, Кокорев).

Положение команд пос
ле первого круга (11 мат
чей): «Фанком» — 31 очко 
(мячи: 26-4), «Кедр-ЯВА» — 
26 (25-8), «Синара» — 21

(23-11), «Фортуна» — 17 
(16-12), «Урал-Д» — 17 (18- 
18), «Факел-Строитель» — 
16 (26-25), «Северский
трубник» — 15 (24-24), 
«Маяк-БАЗ» — 14 (15-14), 
«Динур» — 10 (10-16), «Ме
таллург» — 8 (9-20), «Ар
тЕк» — 6 (12-27), «Авиатор» 
— 2 (9-34).

Список самых результа
тивных игроков чемпионата 
возглавляют Алексей Уш- 
нурцев («Фанком»), Алексей 
Чумак («Северский труб
ник») — по 10 мячей, Игорь 
Кирюшин («Синара») и Фаиг 
Гасанов («Факел-Строи
тель») — по 8.

Следующий тур — 2 ав
густа. Центральные матчи: 
«Фанком» — «Фортуна» и 
«Урал-Д» — «Кедр-ЯВА».

Что касается основного 
состава ФК «Урал», то свой 
очередной матч — с 
нальчикским «Спартаком» 
— он проводил вчера вече
ром. А 31 июля «Урал» сыг
рает дома с одним из лиде
ров первого дивизиона «Те
реком» (Грозный). Начало 
матча на Центральном ста
дионе — 1 8.30.

Сыграть бы 
с Кореей...

28 июля — 3 августа в Ита
лии пройдет финальный тур
нир крупнейшего междуна
родного женского турнира 
«Гран-при» (аналога мужской 
Мировой лиги).

По итогам предварительных 
турниров с участием двенадцати 
команд в финальную шестерку 
попали сборные Кореи, США, 
России, Голландии, Китая и Ита
лии, которые и разыграют глав
ный приз — 50 тысяч долларов 
США (общий призовой фонд — 
165 тысяч).

Сборная России, составлен
ная, как обычно, только из игро
ков екатеринбургской «Уралоч
ки» и ее фарм-клубов, на пер
вом этапе заняла в своей группе 
второе место, одержав четыре 
победы (по 3:0 над Канадой, Та
иландом, 3:1 над Китаем, 3:2 
над Бразилией) и неожиданно 
уступила занявшей первое мес
то сборной Кореи — 1:3. Кстати, 
первый матч в финальном тур
нире россиянки провели вчера 
как раз с кореянками, а сегодня 
встретятся с голландками.

Подборка Юрия ОВОДОВА
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[Фактики
• Техасский городок Форт 
Уорс. В банк входит посети
тель с большой сумкой в 
руках, подходит к кассиру I 
и протягивает ему записку. , 
На листе бумаги написано 
что-то вроде: «Гоните день
ги, иначе взорву здание!» 
Кассир не стал возражать | 
грабителю — безропотно 
протянул ему пачки денег и 
отпустил с миром. Внима
тельный клерк успел раз
глядеть, что угрозы и тре
бования грабитель написал 
на стандартном бланке, где 
указываются личные дан
ные клиента. У глупца, ви- : 
димо, не хватило денег 
даже на чистый листок бу
маги, и он написал требова- ’ 
ния на собственном резю
ме. Полиция арестовала 
горе-грабителя в тот же | 
день.
• Новый закон, направлен- л 
ный на то, чтобы урегули
ровать в Зимбабве прода- ) 
жу дефицитного бензина и 
как-то уменьшить толкучки ) 
у бензоколонок, неожи
данно дал дополнительный - 
заработок... работникам « 
моргов.
Дело в том, что по этому ' 
закону люди, везущие на 
кладбище покойных, об- j 
служиваются вне очереди ) 
(в зимбабвийском климате 
малейшие промедления с 
этим делом чреваты непри
ятными последствиями). В 
морги тут же выстроились 
другие очереди — из же
лающих взять покойника 
напрокат, чтобы бензин 
приобретался без промед- ; 
пения.
• За границей нередки слу
чаи, когда люди в качестве 
постоянного места житель
ства выбирают не самые 
традиционные места.
Например, поморы часто 
живут на яхтах и частных 
катерах. А вот один из гер
манских жителей, испыты- ) 
вающий тягу к бесконеч
ным путешествиям, решил 
жить прямо в трейлере. Все * 
бы хорошо, да жилье на| 
колесах стало подвергать- 
ся грабительским вылаз
кам: влезть в него легче, 
чем в здание, да и узнать, ' 
дома ли хозяин, не состав- 
ляет особого труда. В кон- j 
це концов посещения не
званых гостей так надоели ) 
немцу, что однажды, поки- » 
дая родной «очаг», он ос- j 
тавил записку, адресован
ную грабителям: «Пиво в 
холодильнике. Пейте и уби- ) 
райтесь!» Вернувшись же* 
через какое-то время, со- ) 
образительный германец 
обнаружил, что неизвест- 
ные посетители последова- j 
ли его совету — кроме < 
пива из трейлера ничего не 
пропало. То ли там ничего 
другого и нельзя было 
взять, то ли грабители по
радовались радушию хо- ) 
зяина и не стали его оби- ) 
жать, а может, и психологи
ческий расчет был тонок — ) 
многие мелкие воры про
дают украденное, чтобы ) 
купить выпивку. А зачем) 
что-то воровать, когда хо
лодильник ею и без того 
полон? Как бы там ни было, 
хоть кто-то обезопасил) 
себя от краж.
• Телевизионные ток-шоу ) 
смертельно опасны! Это 
доказала произошедшая в ) 
Колумбии трагедия.
На съемку одной из «гово
рильных передач» в каче
стве специального гостя 
была приглашена местная 
знаменитость — поэт Лайо- ) 
нэль Кастильо. Пиит, навер- ) 
ное, волновался, но дер
жался молодцом... До тех ) 
пор, пока к беседе не под- , 
ключились телезрители. 
Один из них оказался не 
слишком большим поклон
ником творчества Кастильо ) 
и подверг по телефону его 
талант резкой критике. Те
левизионная нервотрепка, 
помноженная на обидные 
высказывания перед мно
готысячной аудиторией, 
вызвала инфаркт у литера
тора. Он скончался от сер
дечного приступа прямо 
перед телекамерами.

Шесть бригад с гитарами
и граблями

«СТАРЫЙ НОВЫЙ РОК» 
ПРОВОДИТ ЧИСТКУ

Организаторы «Старого нового рока», директор 
фестиваля Евгений Г Оренбург (группа «Топ») 
и Владимир Чайф... простите, Шахрин, решили 
устроить музыкальный «пикничок на обочине». 
И устроили. И провели традиционно зимний 
«Старый новый» летом, и назвали его «Под небом». 
И собрались на этот фестиваль безо всякой рекламы 
32 рок-группы, то есть собралось-то бы их 
и побольше, но больше уже не принимали.

Ночью 26 июля на автодороге Екатеринбург — 
Челябинск погибли четыре человека, сообщи
ли в ГИБДД Свердловской области.

Пьяный водитель «КамАЗа» выехал на поло
су встречного движения и столкнулся с автомашинами
«Москвич» и «ВАЗ». В результате ДТП три не установ
ленных пассажира «Москвича» в возрасте 20—25 лет и 
пассажир «ВАЗа» от полученных травм скончались на 
месте. Водители легковых машин с травмами различной 
степени тяжести доставлены в центральную городскую 
больницу Сысерти.

27 июля в Екатеринбурге водитель автобуса «ЛАЗ» 
сбил трех человек, ожидавших транспорт на остановке в 
районе Южного автовокзала.

В результате дорожно-транспортного происшествия 
погибла 74-летняя женщина, два человека доставлены 
в городскую клиническую больницу № 24.

26 июля около полуночи в Верх-Исетском пруду был 
обнаружен утопленник.

Личность утонувшего устанавливается. Правоохра
нительные органы выясняют причины и обстоятельства 
смерти погибшего.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

28 июля в Свердловской области зарегистри
ровано 27 лесных пожаров, сообщили в главном 
управлении охраны окружающей среды.

Самым крупным остается возгорание в Серовском 
лесхозе. Площадь очага, охваченного красным пету
хом, составляет 18 гектаров. Лес загорелся еще в пятни
цу, и сейчас силами лесной охраны пожар уже локализо
ван. Другие крупные возгорания зарегистрированы в 
Красноуральском, Гаринском, Ивдельском лесхозах. 
Основная причина ЧП — несоблюдение местным населе
нием правил пребывания в лесу. Специалисты отмечают, 
что количество возгораний увеличивается, потому что 
после пикников люди не тушат за собой костры.

27 июля в результате пожара пострадала церковь в 
селе Покровское Пригородного района.

В прошедшее воскресенье после воскресной службы 
служители храма Покрова Божьей Матери решили со
греть воду на печи, возраст которой более 120 лет. Око
ло 22 часов 30 минут искра от огня попала на потолок, и 
пламя стало быстро разгораться. Правда, уже через 20 
минут пожарные прибыли на место и спасли церковь. 
Причиной возгорания потолочных перекрытий стало на
рушение правил устройства и эксплуатации печи.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

• ЗВЕЗДНАЯ ФРАЗА 
«Я живу во взрослом мире, 
но остаюсь ребенком. К 
примеру, моя работа... Я ее 
обожаю, и все равно силь
но жалею о том, что боль
ше не могу поболтаться с 
друзьями просто так, без 

всякого 
дела», — j 
актриса 
Клэр 
ДЭЙНС, 
последнее 
время за
нимавшая
ся разбор
ками с 
Термина- ) 
торами.
Подготовил

Антон КАПТЕЛОВ

Хотя есть и другая вер
сия: мол, настолько 
сами музыканты хоте
ли сцены, что организаторам 

пришлось только подчинить
ся и найти ее. Выбрали исто
рическое место: сад Вайнера 
(район Первомайской—Либ
кнехта—Тургенева). После 
войны здесь была танцпло
щадка, где встречались, 
влюблялись, обменивались 
пластинками. И вот эта-то 
площадка показалась наи
более удобной для проведе
ния летнего фестиваля.

Вот только ее состояние 
оставляло желать лучшего. 
И тогда музыканты решили: 
сделаем не только празд
ник, но и общественно по
лезное дело — устроим 
субботник.

На субботник пригласили 
всех желающих... петь. Ос
тавшихся в стороне Горен- 
бург пригрозил не пустить 
выступать. Шахрин объявил о 
передаче именного (то есть с 
автографами) инструмента
рия, которым пользовались 
звезды, Кировскому району, 
празднующему в эти дни 
юбилей. Работа закипела. И 
все это — под звуки духово
го оркестра.

А потом пришло время 
бригад имени Укупника, Ко
ролевой, Николаева, Кобзо
на, Алены Апиной и спецпод- 
разделения имени вокально- 
инструментального ансамб
ля «Мираж». Рок-музыканты 
шутят: в бригаде им. Кобзо
на — самая альтернативная 
музыка. Самые звездные,

включая «чайфов», назва
лись Аленой Апиной... Разде
лились на шесть бригад, что
бы в выступлениях была ка
кая-то организация. В каж
дой бригаде были имена из
вестные и незнакомые даже 
самим авторам фестиваля. 
Так что «Старый новый рок: 
под небом» стал еще и про
слушиванием 1/5 части групп 
от тех, что будут выступать 
зимой.

Выступления были пре
дельно просты по звуку, без 
лишних наворотов. Каждой 
группе предоставлялось 15 
минут — кто-то умудрялся 
укладывать в это время по 
четыре композиции, — пол
часа взяли только «чайфы». 
И то лишь потому, что пред
ставляли абсолютно новую

программу совместно с ан
самблем «Изумруд».

В общем, мероприятие по
лучилось предельно демо
кратичным. Впрочем, для это
го и нужна площадка: чтобы 
дать возможность выступить 
на равных с монстрами рока 
неизвестным ребятам и по
смотреть, что из них растет. 
Ведь уральский рок давно 
образовал свое течение в об
щем русле российского. И зи
мой рядом с екатеринбург
скими группами планируется 
выступление «Чижа», «Аква
риума», «Мумия», «Запре
щенных барабанщиков» и 
уже успевшего не раз поссо
риться со «Старым новым» 
Гарика Сукачева.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ООО «Юридический центр-2» по поручению 
ОАО «Карпинский машиностроительный завод» 
объявляет о проведении открытого аукциона:

Предмет аукциона: здание цеха горного оборудования 
(цеха металлоконструкций), двухпролетное, площадью 
6,34 тыс. кв. м, расположенное по адресу: Свердловская 
область, г. Карпинск, ул. Советская, промплощадка (тер
ритория ОАО «Карпинский машиностроительный завод»).

Начальная цена: 1 000 000 рублей. Шаг торгов: 10 000 
рублей.

Время проведения аукциона: 1 сентября 2003 г. 11 ча
сов 00 минут.

Место проведения аукциона: г. Екатеринбург, ул. Лени
на 69/3 (помещение ООО «Юридический центр-2»).

Для участия в аукционе необходимо подать заявку и 
внести задаток в размере 10 % от начальной цены на р/с 
организатора торгов. Ознакомление с документами, при
ем заявок и задатков производится по месту проведения 
аукциона с 11 до 16 часов в рабочие дни до 25 августа 
2003 г.

Победителем аукциона признается участник, предло
живший наибольшую цену. Победитель торгов обязан 
внести полную предложенную покупную стоимость иму
щества за вычетом ранее внесенного задатка в течение 10 
дней с момента проведения торгов.

Лицам, проигравшим торги, задаток возвращается в 
течение 5 банковских дней.

Дополнительная информация по тел. (3432) 56-02-06.

Детская филармония

Территория юности
МНОГОЛИКАЯ УЛИЧНАЯ КУЛЬТУРА

В ОДНОМ ФЕСТИВАЛЕ
(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

11-летний Андрей Комис- 
саренко катается на скейт
борде с десяти лет. Уговорив 
родителей купить ему роли
ковую доску, он сразу же 
двинул стопы к драмтеатру, 
где и попросил одного из 
мастеров скейтбординга 
объяснить ему технику 
«олли» — прыжка.

Еще один начинающий 
скейтер — 8-летний Вова Ки
риллов в соревновании пока 
не участвовал, но уже гордо 
восседал на своем новом 
друге, скейтборде, ежеми
нутно подстрекаемый мамой 
— учителем истории Светла
ной Вадимовной:

— Иди же, покажи, что и 
ты можешь. Знаете, — обра

тилась она ко мне, — никогда 
не понимала родителей, за
прещающих своим детям 
участвовать в подобных фес
тивалях. Это же искусство! Я 
сама с удовольствием ката
юсь на роликах, а на скейд- 
борде — не могу. Слишком 
сложно.

Полная свобода слова 
была обещана в зоне Чел- 
Аут, где проходили состяза
ния среди исполнителей в 
стиле хип-хоп. И свое обеща
ние организаторы сдержали. 
Где еще можно было во все
услышание выразить свое 
отношение к действующему 
президенту Америки... что и 
не замедлил сделать лучший 
по результатам соревнова
ний рэпер из группы «Север
ный ветер» Александр Гран

кин. Антивоенная тематика 
его песен была оценена по 
достоинству. Вот только ода 
в честь сильнодействующего 
наркотического средства — 
ганжибаса — привела в за
мешательство.

Основное действо разво
рачивалось на музыкальной 
площадке фестиваля. Там же 
выступали звезды, самой яр
кой из которых стал, безус
ловно, Дельфин.

Не уступала НеОлимпии в 
экстриме зона картинга, со
бравшая на своей площадке 
юных «Шумахеров» Екате
ринбурга, состязавшихся на 
спортивных гоночных авто
мобилях — картах.

Танцевальное искусство 
можно было продемонстри
ровать сразу на двух пло
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щадках — зонах брейк-дэн- 
са и клубного танца. Впро
чем, как и искусство изобра
зительное. «Автографы» ос
тавляли не только на стенах 
(такую возможность предо
ставляло искусство граффи-
ти), но и на себе любимом (а 
это уже боди-арт). Участники 
подставляли под кисть про
фессионалов самые неожи
данные участки тела. Очере
ди, казалось, не будет кон
ца! Юная «лолита» с шокиру
ющей надписью на спине 
«Хочу секса» ошеломила од
ного из представителей силь
ного пола настолько, что он 
не преминул поделиться со
мнением:

— По-моему, в таком не
жном возрасте мечтают о 
большой и чистой любви и 
принце на белом коне...

Не знаю, о чем мечтают
нынешние тинейджеры, но 
фестиваль, судя по всему, 
попал в самую точку. По
скольку «SNICKERS
и₽БАЫиЯ» — проект имид
жевый, в большом ходу 
были шоколадные батончи
ки, которые торжественно 
вручали за участие в конкур
сах, а также... низвергали в 
беснующуюся толпу.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ОПЕРАТИВНАЯ 

БЕСПЛАТНАЯ 
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УСЛУГ

Наш адрес: 
ул. 8 Марта, 36. 

Телефон для 
справок: 22-44-70.

посредников
ВТ Отдам в хорошие руки молодого рыжего персидского 
кота. Симпатичный, ласковый, т. 56-17-12, Майя.
® Возле «Луны-2000» потерялся ротвейлер (мальчик), в же
лезном наморднике и строгом ошейнике, т. р. 24-26-32, 
т. д. 61-76-44, 70-04-92.
® В связи с утерей аттестат о среднем образовании № 322867 
на имя Захарова А.А. прошу считать недействительным.
® Продам «ЗИЛ-133», 1998 г. в., на ходу; металлический га
раж с овощной ямой, местом, на ул. Солнечной, т. 65-10-77, 
вечером.
тг Отдам в добрые руки полуторамесячных котят, т. 67-58-40. 
s В связи с утерей пенсионное удостоверение на имя Марты
новского Евгения Анатольевича прошу считать недействи
тельным.
В Продам 3-секционную темно-коричневую полированную 
стенку с зеркальным баром, ц. 2300 р., торг, т. 10-94-67.
В Одинокий русский мужчина, 31 год, снимет комнату или 1- 
комн. кв., желательно в Чкаловском р-не, т. 10-94-67.
В Сниму квартиру или частный дом в любом районе, жела
тельно на длительный срок (без посредников!), т. 19-33-71.
В Продам 3-комн. кв. на Краснофлотцев (Эльмаш), 4/5, кир
пичи., 60/41/6 кв. м., одна комн. — изолирована, две — ва
гончиком, балкон застеклен, санузел раздельный, железная 
дверь, телефон, ц. $ 24,5 тыс., т. 34-26-53.
В Продам 1-комн. кв. в Парковом р-не, улучш. пл., 35/20/8, 
1/12 — высокий, телефон, лоджия или меняю с доплатой на 
2-комн. в центральных районах, т. 61-31-31.
В Продам стир. машину «Вятка-автомат», б/у, ц. 800 р., 
т. 47-34-86.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 

706-171,706-172,706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

памятные монеты ■ аренда сейфовых ячеек 
■ системы денежных переводов

Вчера, 28.07.2003 г., курс
доллара США по итогам 

ММВБ составил 30.2431 
рублей за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 28.07.2003:

1 Доллар США ...................... 30.3220
1 Австралийский доллар.......20.0732
1 Английский фунт 
стерлингов..............................  48.9488
1000 Белорусских рублей .. 14.6046
10 Датских крон......................46.7326
1 ЕВРО...................................... 34.7460

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 28.07.2003 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) — 30.32 (Свердлсоцбанк) - 30,40 (Гран-банк)____________

EUR(EBPO) - 34.74 (Драгоценносет Урала) - 34.95(Свердлсоц.Кировский)

СВР(англ.фунт)- 48,70(УБРиР)- 50.00(УБРиР)________________________

К2Т(100 казах.тен) - 19.00.(Уралтрансбанк) — 20.90 (Уралтрансбанк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-91-11
репорт, группа 71-38-75,56-17-12,

71-42-61
спортивный 
фотокорреспондент

71-39-09 
56-91-30

100 Исландских крон...........  39.3078
1 Канадский доллар................ 21.7191
10 Норвежских крон............. 42.0397
1 Сингапурский доллар...... 17.3338
1000000 Турецких лир............21.2413
10 Шведских крон................  37.7257
1 Швейцарский франк......... 22.4558
100 Японских иен...................25.4209
100 Казахстанских тенге...... 20.6770
10 Украинских гривен.......... 56.6036

Ольга КЛИМОВА

экономики 56-30-32
культуры 56-91-12
рекламы и объявлений 56-30-54
бесплатных объявлений 56-91-16
бухгалтерия 56-91-15
компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4214. Заказ 7250.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ИЛЬИЧА ОГРАБИЛИ
В Ульяновске неизвестные

злоумышленники проникли в 
Мемориальный музей Владими

ра Ильича 
Ленина. Му
зей ограби
ли ночью. 
Оператив
ники обра- 
тили 
ние 
что

внима- 
но то, 
воров 

п о чему-то 
не заинте
ресовали 
личные вещи 

вождя мирового пролетариата. 
А вот подарки, которые трудя
щиеся еще долго после смерти 
вождя слали Владимиру Ильичу, 
прельстили воров. Среди 
пропавших экспонатов - фото
аппарат выпуска 1947 года, ко
вер от товарищей из Персии и 
красноармейская шашка, кото
рой рубили басмачей.

ПАПА РИМСКИЙ
СТАЛ КАЗАКОМ

«Гетман Украинского реест
рового казачества», а именно 
так называет себя ректор До
нецкого института искусствен

ного интел
лекта Ана
толий Шев
ченко, зая
вил, что Па
па Римский 
Иоанн Па
вел Второй 
из его рук 
принял ди
плом о при
своении ему 
звания «По

четный казак» и отнесся к это
му благосклонно. Шустрый гет
ман сумел всучить Папе диплом 
в то время, когда он принимал 
украинскую делегацию. Теперь 
Шевченко уверяет, что Папа в 
его лице «благословил все ук
раинское казачество».

РОМАН РАБОТАЕТ 
ВОЛШЕБНИКОМ

Наставник английского 
«Челси» Клаудио Раньери при
знался, что является самым сча
стливым тренером на свете.

После того, 
как хозяином 
его клуба 
стал Роман 
Абрамович, 
команда по
лучила воз- 
м о жн о с т ь 
приобрести 
чуть ли не 
любого фут
болиста за 
любые день

ги. «Я шел к этому дню 20 лет, и 
я счастлив», - восторженно вос
кликнул итальянец. Примерно 
такие же чувства испытывают и 
жители Чукотского автономного 
округа. И осчастливил всех их 
простой российский парень!

Максим БРУНОВ.

№ 27 (427) 
29 июля 2003 года

Наш адрес в Интернете: 
www.vtornik.ru

ВЫПУСК

ПИВНОЙ ПУТЧ
С ЧЕТЫРНАДЦАТОГО НА ТРЕТЬЕ МЕСТО В МИРЕ ПО ПОТРЕБЛЕНИЮ ПИВА 
РОССИЯНЕ ВЫШЛИ ВСЕГО ЛИШЬ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ. В НАГРАДУ ПОЛУЧАЕМ 
МАССОВЫЙ ПИВНОЙ АЛКОГОЛИЗМ

«Ну что - пивка?» - так звучит 
ныне главный российский воп
рос. Нынешним летом наше на
селение уже выпило около 1 
миллиарда литров пива и наме
ревается принять вовнутрь еще 
800 миллионов литров. И это 
только за три жарких месяца, а 
в год Россия вливает в 140 мил
лионов глоток 4 миллиарда ли
тров. Поздравим сами себя - мы 
завоевали бронзовую медаль в 
мировом пивном чемпионате 
(золото и серебро у Германии и 
Великобритании), хотя пять лет 
назад мы занимали только 14-е 
место в мире.

Откуда такие темпы? Да от 
рекламы! Четыре основных хол
динга, контролирующих до 70 
процентов производства и про
дажи пива на территории Рос
сии (среди них абсолютным ли
дером является «Baltic Beverages 
Holding», в который, кстати, вхо
дят заводы, варящие «Донпиво» 
и «Ярпиво»), ежегодно вкладыва
ют в развитие отрасли порядка 
1,2 миллиарда долларов.

Сколько они на этом зараба
тывают - не знает никто, кроме 
них самих, однако денег хватает 
на то, чтобы отечественные те
леканалы каждые 14 минут (это 
статистика агентства «Росбизне
сконсалтинг») экспонировали не
кую емкость, наполненную пи
вом. (Для справки: минута теле
рекламы стоит сейчас до 35 ты
сяч долларов.) Для каждой соци
альной категории свой художе
ственный изыск: безбашенные 
тинэйджеры ищут, «кто пойдет 
за «Клинским», бородатые мужи
ки в железных шеломах вымога
ют у золотой рыбки солодовый 
фонтан «Три богатыря», условно 
существующий у нас средний 
класс дружит сам с собой при 
посредничестве «Старого мель
ника», ну а «Тинькофф» - он во
обще такой один...

Могущество рекламы оспари
вать глупо, однако есть и еще 
один фактор, который здорово 
влияет на людей, - это рознич
ная цена. Поллитровая бутылка 
пива, относящегося к средней 
ценовой категории (это в пер
вую очередь «Клинское» и «Ста
рый мельник»), обходится поку
пателям примерно в 16 рублей. 
Давайте сравним с напитками, в 

которых нет ни одного градуса. 
Минеральная вода в среднем 
стоит 13 рублей за 0,5 литра; 
бутылка кока-колы той же емко
сти - 15 рублей; пол-литра фру
ктового сока - 19-20 рублей; но
вомодные освежающие напитки 
с повышенным содержанием ко
феина - не менее 35 рублей.

Выбор среднего гражданина 
очевиден - пиво. И, кстати, игра
ет большую роль калорийность 
напитка. В сущности, выпив 
кружку пива, человек одним ма
хом получает 220 килокалорий. 
В условиях нашего вялотекущего 
экономико-социального кризиса, 
не позволяющего людям пользо
ваться услугами общепита, это 
немаловажно.

Что еще нужно учесть: в пос
леднее время из общественного 
сознания полностью выпала ал
когольная сущность пива. От
крывая бутылку, человек уже не 
вполне сознает, что ему пред
стоит алкогольная стимуляция. 
Хотя в стандартных светлых сор
тах не менее 4,9 оборота, а в 
темных - до 6,3 оборота. Про 
такие восхитительные изобрете
ния, как «Балтика № 9» или «Бе
лый медведь», и говорить ■ не 
приходится: по вкусу и действию 
на организм это вообще «ерш», 
то есть смесь пива с водкой. Со
вершенно непонятно, на каком 
основании данные жидкости 
продаются без акцизных марок - 
их крепость соперничает с су
хим вином.

К тому же народ у нас гене
тически неблагополучен - алко
голизм отцов и дедов (пусть даже 
он был бытовым) передался 
многим из нас по наследству. 
Что касается детей и подрост
ков, то тут для сохранения обще
ственного спокойствия Желатель
но помолчать. И ведь молчат! 
Причем не только изготовители 
пива (это-то более или менее ес
тественно, хотя и совершенно 
аморально), но и медики. Потре
бовалось вмешательство Все
мирной организации здравоох
ранения (ВОЗ), чтобы собрать 
реальные данные по подростко
вому алкоголизму в России. Так 
вот у нас КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ 
УЧАЩИЙСЯ средней школы 
употребляет алкоголь НЕ МЕНЕЕ 
ДВУХ РАЗ В НЕДЕЛЮ.

Федеральный закон запреща
ет продажу табачной и алко
гольной продукции лицам, не до
стигшим 18-летнего возраста. 
Понятно, что торговцы плевать 
хотели на все эти нормы. Одна
ко стоит вдуматься в саму суть 
закона, и становится несколько 
не по себе. Ведь пиво-то не счи
тается алкогольным напитком, а 
следовательно, оно доступно ко
му угодно.

Не так давно я наблюдал 
такую сцену в одном из продук
товых магазинов. Компания шке
тов (лет этак 10-11 от роду), «на
стреляв» у прохожих горсть ме
лочи, высыпала добычу на прила
вок и потребовала три бутылки 
«Балтики Ne 6», то есть доволь
но крепкого портера.

- Че-е-го?! - возмутилась про
давщица. - Ну-ка, идите отсюда, 
чтобы глаза мои вас не видели!

- Ладно, теть, дай хоть «Клин- 
ского», светлого.

- Вот так бы сразу, - смягчи
лась «тетя». - А насчет темного 
вообще забудьте - малы еще...

То есть с ее точки зрения, 10 
лет - это нормальный возраст 
для потребления светлого пива, 
но недостаточный для темного. 
Интересно, в каком возрасте 
она разрешила бы своим детям 
покупать и пить портер?

Чем заканчиваются подоб
ные вещи, видно из статистики 
по алкогольным психозам, лас
ково величаемым в народе бе
лой горячкой или попросту «бе
лочкой». На 100 тысяч населе
ния у нас в 2002 году прихо
дится 11 2,8 человека, допив
шегося до чертей, причем ста
тистика сия сопровождается 
динамикой роста продаж имен
но пива и слабоалкогольной 
продукции. А вот и самое инте
ресное, хотя и жутковатое: из 
указанного 112,8 человека 
17,3 - несовершеннолетние. 
Самый пьяный регион - Псков
ская область с показателем 
167,7 спятившего от спиртного 
человека на 100 тысяч населе
ния. Самая трезвая - Алтай, 
там всего 0,5 человека. Мос
ковская область, если кому ин
тересно, на седьмом месте - 
160,7 человека на 100 тысяч 
населения.

Константин БЛАГОДАРОВ.

Кое-кто, внимательно прочи
тав то место, где говорится о 
том, что Россия все-таки не на 
первом месте по потреблению 
пива, а на третьем, после Гер
мании и Великобритании, мо
жет усомниться: а так ли стра
шен пивной алкоголизм, если 
вон немцы и англичане вооб
ще не просыхают, а живут вро
де нормально. Сей факт мы по
просили прокомментировать 
сотрудника Института нарко
логии и токсикологии РАМН до- 
ктора медицинских наук Анд-

- В Германии и Великобрита
нии действительно пьют гораздо 
больше, чем в России, но ведь у 
них вся жизнь совершенно иная. 
Во-первых, никому в голову не 
приходит нализаться с самого 
утра, а у нас это обычное дело. 
Во-вторых, немец или англича
нин пьет много, но медленно, 
сопровождая процесс пищей; 
мы же квасим, имея в качестве 
закуски только среднерусский 
пейзаж. Да и потом кто вам 
сказал, что в Европе все в по

рядке? Наоборот, там IQ (пока
затель интеллекта) из года в год 
падает, приближаясь к критиче
ским 95 пунктам, то есть тупеют 
нации на глазах, и во многом 
благодаря алкоголю, в первую 
очередь пиву/ А психозы? И, 
должен вам сказать, у пива со
вершенно иное воздействие на 
организм, нежели, скажем, у 
водки. Я бы назвал этот эффект 
кумулятивным. Из-за малой кон
центрации алкоголя пива можно 
выпить довольно много, чего 
почки просто не переносят. 
Особенно если речь идет о на
шем отечественном пиве. 
Сколько раз я слышал: «Россий
ское пиво вкуснее западного». 
Конечно, вкуснее - санитарные 
нормы у нас гораздо либераль
нее, а значит, пиво можно очи
щать менее тщательно. Отсюда 
добавки, придающие пиву вкус, 
но «сажающие» внутренние ор
ганы за 10 - 11 лет до состоя
ния, требующего вмешательст
ва медиков. Короче говоря, на
ше пиво попросту грязное, от
того и вкусное.

НЕЛЕПЫЕ ДТП И Т.П.
Жизнь показывает, что угодить в 

дорожно-транспортное происшествие 
(ДТП) может каждый второй. А помять 
машину этот каждый второй может 
каждому первому.

Судя по анекдотам, в самые неле
пые дорожные аварии попадают вла
дельцы иномарок. Едет этакий бугай, 
морда, как говорится, просит кирпи
ча, а «Мерседес» - «Москвича». А 
«Москвич» - вот он, прямо под «кир
пич» въехал...

Нет, это, конечно, не самый неле
пый случай. Вот недавно в Ставро
польском крае новенькую машину 
марки БМВ таранил старичок на 
бричке. То ли лошадь запуталась в 
правилах движения, то ли извозчик в 
этом деле не был подкован - это для 
хозяина автомобиля большого значе
ния не имело. Получить со старичка 
он мог разве только пятое колесо те
леги.

Но совсем уж непревзойденное 
ДТП совершил водитель «КамАЗа» в 
Веселовском районе Ростовской об
ласти. Его грузовик при свете дня 
столкнулся с частным вертолетом. По
нятно, такое возможно лишь в двух 
случаях: когда оба на земле или когда 
оба в воздухе. Не будем приукраши
вать ситуацию - «КамАЗ» шел не на 
бреющем полете. Он вполне призем- 
ленно рулил по фермерскому полю, 
на которое вертолет спустился за 
ядохимикатами. Кстати, случившееся 
наводит на попутную мысль: малова

то земли выделяют нашим фермерам, 
если на их полях разъехаться невоз
можно.

В условиях, когда столкновения 
происходят на каждом квадратном ки
лометре и сами километры от этого 
становятся уже не квадратными, а де
формированными, надеяться только 
на строгость автоинспекции не прихо
дится. Тем более что сами милиционе
ры не всегда успевают увернуться от 
человека за рулем. Так, в Уфе на днях 
«Фольксваген» сбил инспектора 
ГИБДД на городском перекрестке. А в 
поселке Лянгасово Кировской облас
ти «Жигули» врезались в милицейскую 
машину.

Что делать? Выход вроде бы най
ден, и все автолюбители страны сей
час только об этом и говорят. Вступил 
в силу Закон о страховании граждан
ской ответственности автовладельцев. 
Не всем он нравится, но уже есть воз
можность оценить его общественную 
полезность. К примеру, во Владиво
стоке некая законопослушная и пред
усмотрительная дама оформила стра
ховку. Страховой полис был выписан 
ей в 13 часов 30 минут. А уже в 15 
часов она, допустив оплошность, 
столкнулась на своем автомобиле с 
машиной другой дамы, которая ехала 
по главной дороге. Куда ехала вторая 
дама, пока не выяснено. Может, тоже 
страховаться.

Борис БРОНШТЕЙН.

ТОЧКА НА КАРТЕ

ХОРОШО ИМЕТЬ ДОМИК В КИЖАХ?
УНИКАЛЬНАЯ ДЕРЕВЯННАЯ ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ ЦЕРКОВЬ МОЖЕТ НЕ ДОЖИТЬ ДО СВОЕГО ЮБИЛЕЯ

Вслед за Санкт-Петербур
гом, Псковом и другими рос
сийскими юбилярами готовит
ся отметить свое 300-летие 
Преображенская церковь на 
острове Кижи - деревянный 
символ России. Но это собы
тие может стать «праздником 
со слезами на глазах».

О необходимости спасения 
памятника, находящегося в 
аварийном состоянии, в Рос
сии говорят и пишут не один 
десяток лет. Но ворох бумаг 
не в состоянии укрепить уни
кальное строение. Зато под 
боком у памятника, занесен
ного в заветные списки 
ЮНЕСКО, на глазах тысяч ту
ристов ширится дачное строи
тельство.

Еще в начале 1980-х под 
давлением общественности 
был проведен Всесоюзный 
конкурс проектов спасения 
Преображенской церкви. Идеи 
возникли самые разные. Так, 
например, предлагался проект 
строительства дубликата-ново
дела рядом с подлинником. 
Или расчленение памятника 
на отдельные части с последу
ющей демонстрацией «расчле
ненки» на острове. Был и та
кой: использовать существую
щий памятник как... опалубку - 
залить ее бетоном и получить 
прочную копию. Потом это 
раскрасить под дерево и пока
зывать туристам (авторы: тех
ническое общество «Стройин
дустрия»). От одной мысли по
хоронить памятник заживо, 
сняв посмертную маску, и се
годня становится не по себе...

Весьма авторитетное жюри 
сочло все проекты бесперспе
ктивными, поскольку они пред
усматривали установку допол
нительных, чуждых дереву кон
струкций. Первая премия не 
присуждалась. А вот вторая 
премия (НИИ «Спецпроектре-

Сколько еще простоит этот деревянный храм - одному Богу известно.

ставрация», авторы: Н. Смир
нов и Б. Зайцев) была отдана 
за «временное решение проб
лемы». Оно предусматривало 
установку дополнительного 
каркаса-вешалки, на котором 
памятник должен еще какое-то 
время повисеть, радуя глаз по
сетителей. Временно, до нача
ла серьезных реставрационных 
работ. Для монтажа конструк
ции тогда были выброшены 
оригинальные пол, иконостас, 
связующие балки. Каркас-ко
лючку вонзили молча, три года 
об этом никто не говорил. Ду
мали, все равно скоро сни
мать. И вот временной конст
рукции стукнуло 20 лет. А 
сколько бед она наделала! 
Каркас нарушил естественную 
вентиляцию, перекрыл доступ 
кислорода в церковь, она ста
ла задыхаться. Металл ускорил 
процесс гниения древесины. 
Как подступиться к аварийно
му, заметно покосившемуся 
храму, теперь не знает никто.

Заговорить о необходимо
сти спасения Преображенской 

церкви вынудил предстоящий в 
2014 году юбилей. Будет ли 
она отреставрирована к 
празднику? В ответ на этот во
прос экскурсоводы музея толь
ко разводят руками и намека
ют, что на все воля Божья.

По словам руководителя 
плотницкого реставрационно
го центра Николая Попова, 
только подготовительный этап 
займет около трех - пяти лет. 
Сколько времени займет рес
таврация, не смогла ответить и 
советник отдела музеев Мини
стерства культуры РФ Людми
ла Колесникова. А между тем, 
по мнению специалистов, ка
тастрофа - обрушение памят
ника - в ближайший десяток 
лет неизбежна. И год, и два 
назад я слышал, что вот-вот 
ремонтные работы начнутся. 
Но и в этот очередной приезд 
в Кижи каких-либо признаков 
уникальной операции по спа
сению деревянного храма на 
самом острове не обнаружил. 
В деревне Васильево, где пла
нируется развернуть производ

ственные мощности, у старень
кой пилорамы два десятка 
бревен поросли кустарником. 
Саму же Преображенскую 
церковь давно облюбовали ди
кие утки. Сейчас кряквы усе
лись на яйца, высиживают 
птенцов. Зная осторожность 
этой птицы, можно быть уве
ренным: в ближайшие месяцы 
и даже годы их вряд ли кто по
тревожит.

Правда, изредка тишину на 
острове сотрясает рев бензо
пил на стройке под боком у 
проходной музея. Неужто дело 
сдвинулось с мертвой точки? 
Спешу запечатлеть этот долго
жданный момент, хотя в глаза 
бросается яркий знак, запре
щающий фотографирование. 
А вскоре становится понятно, 
почему хозяева против рекла
мы.

Темпам этого строительства 
могли бы позавидовать удар
ные стройки первых пятилеток. 
Доски, шифер, кирпич завозили 
«Кометами» в салонах вместе с 
пассажирами. И вот за пригор
ком, у деревни Ямки, дорогу 
перебежали новенькие розо
вые коттеджи. Вместе они уже 
образовали улицу дачного по
селка, двинувшегося в сторону 
центра музея. Один из коттед
жей директорский - госпожи Э. 
Аверьяновой. Нет сомнения, 
что нарядные новостройки 
оживят суровый здешний пей
заж. Тем более что, по мнению 
доктора технических наук С. 
Горшина, в ближайшие годы 
окончательно сгнившие бревна 
Преображенской церкви опа
дут, как осенняя листва, тогда 
мы и увидим злополучный кар
кас со скорбно нависшей на 
нем главой князь-храма...

Александр СМИРНОВ.
Республика КАРЕЛИЯ.
Фото автора.

http://www.vtornik.ru


------------- --------------------------- подытожим?

ДЕМОКРАТИЯ ДЛЯ 
ПРЕСТОЛОНАСЛЕДНИКОВ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ
ВОЩАНОВ

Вот и август, скоро отметим оче
редную, уже 12-ю, годовщину путча - 
традиционными разговорами о победе 
демократии над тоталитаризмом и так 
и не вызревшими плодами той побе
ды... На эту тему обычно много спорят. 
Но одно очевидно: все мы, переболев 
тоталитаризмом, так и не излечились 
от него.

Всюду на территории бывшего 
СССР происходит одно и то же: лиде
ры, пришедшие к власти на волне не
довольства прежними коммунистиче
скими порядками и в результате рас
пада СССР, успешно перерождаются 
в правителей, а сама демократия - в 
переходящее по наследству самовла
стие. Вроде бы такие . мы разные, а 
цель и забота у «новых царей» одна: 
любым путем легализовать пожизнен
ное право на власть и на собствен
ность.

Конечно, туркменбашизм - край
ность. Но в разных дозах он присутст
вует повсюду на просторах СНГ. Он 
заключен в особой форме отношений 
между толпой и лидером. Где-то к 
президенту подводят подданных, дабы 
те получили возможность лобызнуть 
ему руку, а где-то - чтоб, прослезив
шись, воскликнули: «Мы вас любим! 
Приезжайте к нам еще!» Расшитые зо
лотом халаты или разноцветные сара
фаны на подавальщицах хлеба-соли - 
не важно. При лубочной действитель
ности всенародного обожания демо
кратия превращается в инструмент 
создания тоталитарного общества но
вого типа. Такого общества, в кото
ром Властитель, убежденный привер
женец демократии, отслужив срок, пе
редаст власть тому, кого пожелает на
род. А пожелать он обязан именно то
го, на кого укажет ему отец нации. 
Эдакое причудливое переплетение со
временной цивилизации и средневеко
вья!

На минувшей неделе из столиц 
СНГ доносились сигналы, свидетельст
вующие о поистине великих способно
стях комбинаторов от власти. Взять, к 
примеру, киргизского президента Ас
кара Акаева. Образованный человек, 
ученый. Его нельзя упрекнуть в том, 
что он полжизни провел в прежнем 
партаппарате, а потому унаследовал 
его традиции и пороки. И все-таки 
унаследовал! Это видно по тому, как 
его семья, не мучаясь сомнениями, бы
стро взяла под контроль экономиче
скую и общественную жизнь в респуб
лике. На днях президент, верный иде
алам демократии, заявил, что не ста

нет выставлять свою кандидатуру на 
выборах в 2005 году. Конечно, есть 
шанс, что народ падет-таки ниц и ста
нет слезно молить не бросать его на 
произвол судьбы. Но лишь только пре
зидент заявил о своем намерении 
следовать Конституции, как в Бишкеке 
всерьез заговорили, что следующим 
главой республики вполне может стать 
супруга демократа - Марьям Акаева. 
Это только на первый взгляд выглядит 
диковато, а при внимательном рас
смотрении - отчего и нет? Если нынеш
ней осенью она станет депутатом кир
гизского парламента (а это решенный 
вопрос), то дальше - прямой путь в 
кресло спикера. Два года на втором 
посту в государстве - и вполне естест
венное, а главное, демократическое 
превращение Супруги в Преемника.

Во времена горбачевской пере
стройки одним из убежденных привер
женцев демократии слыл нынешний 
казахский президент Нурсултан На
зарбаев. Правда, сейчас трудно опре
делить характер строя, который соз
дан его заботами и трудами. Что-то от 
демократии, что-то от коммунизма, 
что-то от феодально-байской деспо
тии. Но главное, что и тут общие для 
СНГ черты перерождения демократии. 
Дети и ближайшие родственники пре
зидента занимают ответственные госу
дарственные посты, контролируют са
мые высокодоходные сферы казахской 
экономики. То, что в последние годы 
происходит в окружении Назарбаева, 
- сродни двору восточного султана. 
Резкие взлеты перемежаются низвер
жением в жесточайшую опалу. А од
ной из ключевых фигур казахской по
литики (в том числе закулисной) являет
ся дочь президента Дарига Назарба
ева. Эдакий местный вариант нашей 
Татьяны Борисовны Дьяченко. Про 
дочь Назарбаева всерьез сейчас за
говорили как о возможной его преем
нице на посту главы государства.

Еще более откровенная ситуация в 
Азербайджане. Местный ЦИК утвер
дил кандидатом в президенты все того 
же Гейдара Алиева. В этом нет ника
кой сенсации. Как и в том, что среди 
18 соперников азербайджанского па
триарха числится его сын Ильхам. Не
затейливая страховка,связанная с 
возрастом и состоянием здоровья са
мого Гейдара Алиева. А главное, как 
все демократично! Сын честно заявля
ет: «Моя регистрация даст дополни
тельные возможности вести пропаган
ду в пользу действующего президента» 
- будто в сегодняшнем Азербайджане

нужна какая-то пропаганда и агита
ция... А по сути, происходит оформле
ние самого натурального феодально
го престолонаследия. Сколько бы ни 
смог президент Алиев руководить рес
публикой, но уже сейчас понятно, кто 
станет его преемником. Не политиче
ский соратник или единомышленник, 
не товарищ по совместной «борьбе 
за демократическое возрождение не
зависимого Азербайджана» - это бу
дет сын. Своя кровинушка, которая 
примет из слабеющих рук отца браз
ды демократического правления и по
ведет народ в светлое завтра. Это и 
есть то, о чем в СНГ явно или тайно 
мечтает каждый руководитель: ста
бильность и предсказуемость.

Вот и в Белоруссии осторожно оз
вучены варианты, при которых есть 
возможность обеспечить верховную 
власть Александру Григорьевичу Лука
шенко еще лет эдак на восемь. Да и 
нам, россиянам, ни в коем случае 
нельзя злословить по поводу соседей. 
Во-первых, традиция престолонасле- 
дования во многом заложена Борисом 
Ельциным четыре года назад. А, во- 
вторых, если присмотреться к Башки
рии, к Татарстану, ко многим другим 
субъектам России, легко увидеть одно 
и то же: лидер, который сам опреде
лит облик будущей власти, и близкие 
родственники, которые ворочают 
большими делами (и, кстати, больши
ми деньгами тоже). Пока не чувствует
ся, что в Кремле это кого-то волнует. 
И партийные лидеры об этом тоже по
малкивают. Очевидно, всех устраива
ет такая модель демократии.

Почему? Когда-то Ельцин в узком 
кругу заметил про номенклатурные 
привилегии (была такая модная среди 
политиков тема): «Говорить об этом 
будем, но так, чтобы Горбачев их не 
отменил. А то нам же самим придется 
их вводить».

ЭКО-НОВОСТЬ
ВОТ ТАК ПЕЧКА!

В ОАО «НЛМК» впервые в 
России введена в строй печь но
вого поколения для нагрева 
стальных заготовок перед их про
каткой по проекту бельгийской 
фирмы Heurbel, в реализации ко
торого участвовали также Ново
краматорский завод Украины и 
ремонтники своего предприятия. 
Новая, печь позволяет разогре
вать 320 тонн заготовок в час, а 
автоматика немецкой фирмы 
Siemens контролирует весь про
цесс таким образом, что эконо
мится 50 процентов природного 
газа.

Юрий БАКЛАНОВ.
ЛИПЕЦК.

А ЗА БАЗАР
ОТВЕТИШЬ...

Первой жертвой продажи ку
банского зерна нового урожая 
за границу пал руководитель аг
рофирмы «Россия» Красноармей
ского района. В то время как из- 
за засухи Кубань недобирает 
хлеба и продажа зерна на сто
рону пока запрещена, этот дея
тель умудрился сплавить за ру
беж уже 150 тонн отборной пше
ницы. Интересно, что он отдавал 
зерно по 2 рубля 10 копеек за 
килограмм, в то время как крае
вая власть готова покупать его 
по 3 рубля. Контролеры говорят, 
что решение о продаже зерна 
председатель агрофирмы прини
мал сам. А по уставу ОАО поло
жено - всем Советом акционе
ров.

Татьяна ЖУРБЕНКО.
Краснодарский край.

НЕКОТОРЫЕ ПИЛЮЛИ 

НАДО ВЫПЛЮНУТЬ
В Саратове проведена акция 

по утилизации нестандартных ле
карств. Под пресс пошли не
сколько тысяч упаковок медика
ментов, изъятых в результате про
верок из аптек и оптовых скла
дов. Лекарства эти вроде бы и 
годные, но по разным причинам 
забракованные Центром контро
ля качества и сертификации ле
карственных средств. У одной 
партии, например, неверно ука
зан производитель, у другой - 
неправильно оформлены сопро
водительные документы. Сара
товцы встретили акцию без энту
зиазма и считают, что нестан
дартные препараты лучше было 
бы раздать неимущим.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

-------------------------------- ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

А В ШВЕЙЦАРИИ ВЕТВРАЧ 
ПЕРВЫЙ ЧЕЛОВЕК

Нынешним летом кон
курс в столичную ветери
нарную академию достиг 
рекордной отметки: 7 че
ловек на место. В числе 
абитуриентов - и вчераш
ние московские школьни
ки. Чем привлекают их 
лавры доктора Айболита? 
За кем пойдет крестьянст
во на предстоящих выбо
рах в Госдуму? Об этом 
корреспондент «ДВ» бесе
дует с ректором Москов
ской ветеринарной акаде
мии имени Скрябина Евге
нием ВОРОНИНЫМ, на
гражденным медалью 
имени Терентия Мальце
ва, учрежденной АПР.

- Евгений Сергеевич, с чего 
вдруг молодежь ринулась в 
«сельский» вуз. Неужто стано
вится престижным, как раньше 
говорили, коровам хвосты кру
тить?

- Между прочим, в Европе, 
особенно в альпийских стра
нах, «крутить коровам хвосты» 
считается одной из самых пре
стижных профессий. А живот
новодческая отрасль в тех же 
Австрии или в Швейцарии на
ходится на высочайшем уров
не - и в организации произ
водственного процесса, и по 
результатам этого бизнеса. 
Так что вашу иронию я не под
держу.

- А я и не иронизирую. Что 
и говорить, сырок швейцар
ский все мы уважаем...

- А благодаря чему? Вол
шебная сила традиций! Рецепт 
приготовления передается из 
поколения в поколение. Но са
мое главное - безупречное ве
теринарное обслуживание 
дойного стада. Это же аксио
ма: от больной коровы здоро
вого молока не получишь. Зна
чит, сплошные убытки. Немуд
рено, что в тех благодатных 
краях ветеринарный врач 
первый человек.

- Но это у них. А у нас при
нято жалеть горемычных кост
ромских буренок. Неужто 
здесь что-то меняется к лучше
му и понадобились свои айбо- 
литы?

- В России традиционно ос
новная задача в подготовке 
кадров для села возлагается 
на региональные сельскохо
зяйственные вузы. Но боль
шинство из них сегодня пере

живают не лучшие времена. 
Сказывается отток профессор
ско-преподавательских кадров. 
Мы в академии нашли выход 
из положения. Установили от
дельный конкурсный набор для 
выпускников сельских школ. 
Посылаем в глубинку выездные 
экзаменационные комиссии, 
которые отбирают наиболее 
подготовленных ребят. Легко 
понять, что сегодня на селе 
практически нет возможности 
получить полноценное среднее 
образование. Берем за осно
ву желание учиться ветеринар
ному ремеслу. Сельский набор 
выгодно отличает тяга к пости
жению профессиональных 
предметов. Да, деревенские, 
как правило, отстают в изуче
нии вспомогательных дисцип
лин, но, когда человек знает, с 
какой стороны подойти к ко
рове, и при этом с подлинным 
интересом изучает теорию - 
это наш студент. Будущий про
фессионал. Но иногородним в 
Москве не сахар. Стараемся 
по мере наших сил помогать 
таким ребятам.

- Евгений Сергеевич, на сте
не вашего кабинета висит ло
зунг «Обычный врач спасает 
человека, а ветеринарный - 
человечество». Поясните.

- Все очень просто. Ветврач 
следит за здоровьем животных, 
которые являются основными 
переносчиками инфекции. Не
досмотрел - значит, способст
вовал возникновению массо
вого отравления или даже эпи
демии.

- Вы готовите, что называет
ся, «людей от земли». Значит 
ли это, что вы вне политики? 
За кого, например, собирае
тесь голосовать на выборах?

- Лично я возлагаю боль
шие надежды на Аграрную 
партию России. Она предлага
ет принципиально новую поли
тику национальной продоволь
ственной безопасности, ее 
программа и лозунги доходчи
вы и понятны всем крестьянам. 
Поэтому, собственно, я сам 
состою в Аграрной партии 
России. С лозунгами и плака
тами со своими студентами не 
хожу, но, надеюсь, многие из 
них искренне поддерживают 
аграриев. Им же жить на зем
ле.

Алексей ФЕДОРОВ.

------------------------ СОТРУДНИЧЕСТВО

ТРУБА ЗОВЕТ 
НА КОЛЬСКИЙ СЕВЕР

Намерение российских 
нефтяных компаний проло
жить нефтепровод из За
падной Сибири в Мурманск 
вызвало большой интерес 
Соединенных Штатов Аме
рики. Заокеанские бизнес
мены увидели в этом реаль
ную возможность получить 
дешевую нефть из стабиль
но развивающейся России и 
не зависеть от поставок из 
неспокойного района Пер
сидского залива.

Однако прагматичные 
американцы сперва решили 
лично убедиться, насколько 
реален новый русский про
ект. С этой целью в Мур
манске побывала предста
вительная делегация США 
во главе с первым замести
телем министра энергетики 
и торговли Кайлом Макс- 
лэрроу и Сэмуэлем Бодма- 
ном. Гости осмотрели рей
довый терминал в Кольском 
заливе, построенный в на
чале нынешнего года и че
рез который уже отправле
но на экспорт в Западную 
Европу свыше 2 млн. тонн 
нефти сибирских месторож
дений.

Пока сибирская нефть 
доставляется в Заполярье 
по железным дорогам, в 
порту Витино, что находится

конкурс: 
I ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

Зампредседателя Комитета Госдумы РФ по экономи- 
I ческой политике и предпринимательству, а по совмес- 
’тительству руководитель «Белой дачи» Виктор СЕМЕ- 
I НОВ. Как известно, «Белая дача» - та самая агрофир- 
|ма, которая снабжает продуктами питания власти Рос

сии. На днях глава фирмы хвалился:

«И Кремль, и Белый дом у нас берут продук- 
I цию. Но мы производим столько продукции в 
. день, что ни Кремль, ни Белый дом, если даже 
I очень напрягутся, съесть не смогут».

P.S. Не обольщайтесь - смогут! Особенно если под- ■ I ключатся «едоки» из Генпрокуратуры. Похоже, многие | 
олигархи это уже поняли.

в Кандалакшском заливе 
Белого моря, создана нако
пительная база, откуда теп
ловодородное сырье малы
ми танкерами переправля
ется на Мурманский терми
нал и перегружается в тан- 
керы-стотысячники. Даже 
при двойной перевалке дос
тавка на западный рынок 
оказалась экономически вы
годной. Создание же в Мур
манске нового терминала, 
прокладка трубопровода из 
Западной Сибири еще бо
лее удешевит перевозку 
нефтепродуктов, в том чис
ле и в США, сказал замес
титель министра энергетики 
Российской Федерации 
Олег Гордеев. Общий объ
ем перевалки нефти по Се
верному пути, по его сло
вам, составит 50 млн. тонн 
в год. В инвестировании 
проекта американцы готовы 
участвовать.

Очевидна выгода от реа
лизации проекта и для Мур
манской области. Здесь мо
гут появиться свыше двух ты
сяч новых рабочих мест, а 
местный бюджет получит 
ежегодную подпитку в де
сятки миллионов долларов.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

ПЕРЛЫшки -I

ГОЛОВОТЯПСТВО со взломом
КАК ЗНАМЕНИТЫЙ ЗАВОД ИМЕНИ КЛИМОВА, ОПОРА ОТЕЧЕСТВЕННОГО ВЕРТОЛЕТОСТРОЕНИЯ, УГОДИЛ В 
ПРИВАТИЗАЦИОННУЮ ЗАПАДНЮ

...Модернизированный вертолет 
Ми-17 поднялся на край стратосферы, 
вровень со снежными ликами Гимала
ев. Это мировое достижение. И дока
зательство уникальности двигателя, 
сконструированного и построенного на 
заводе имени Владимира Климова в 
Петербурге. Казанский вертолетный, 
запорожский «Мотор-с!ч» и «климов
цы» после испытаний выиграли круп
ный тендер на поставку современных 
машин в Китай. Но дома, на Выборг
ской стороне радость омрачена.

Завод попросту оказался захвачен 
силком прибывшими из Белокаменной 
представителями «головной» компа
нии «РСК МиГ». Кабинет генерального 
конструктора, доктора технических 
наук, профессора, заслуженного дея
теля науки РФ лауреата Ленинской 
премии Александра Александровича 
Саркисова был... взломан. Все проис
шедшее больше напоминало налет, 
чем передачу дел. В отсутствие гене
рального конструктора «узурпаторы» 
вытаскивали из шкафов и столов доку
менты, «оприходовали» все, что попа
лось под руку: зарубежные контракты, 
деловую переписку, финансовую доку
ментацию. Юристы дают недвусмыс
ленную оценку - «самоуправство» - 
действиям команды, возглавляемой 
гендиректором московского ОАО 
«Завод имени Чернышова» А.С. Нови
ковым. А действовал он по сомнитель
ному мандату главы ФГУП «РСК Миг» 
Н.Ф. Никитина. Юристы также гово
рят о покушении на коммерческую и 
государственную тайну.

Вот уже четвертую неделю на Вы
боргской стороне бушуют страсти. В 
КБ завода вовсе замерла работа, а в 
цехах валится из рук. Встревожены и 
возмущены насильственным смещени
ем А.А. Саркисова - одного из трех 
последних могикан генеральных конст
рукторов, утвержденных еще Совми
ном СССР, его соратники, все без ис
ключения, генеральные конструкторы. 
Ассоциация двигателестроителей всту
пилась за него перед главой Росавиа
космоса Юрием Коптевым.

Генерального конструктора не до
пускают на завод, а по почте присла
ли уведомление об увольнении. «Где 
тут слава, а где стыд?» Какая нелегкая 
подвигала владыку МиГа свергать ус
пешного генерального конструктора?

Заглянем в историю.
Русский «Рено» ■ старейшее и зна

менитое предприятие двигателестрое- 
ния в России, основано в 1914 году. 
Знаменитый «Илья Муромец» летал 
на двигателях выборжцев, и герой Ве

ликой Отечественной Як-3 - тоже. 
Владимир Климов, выдающийся конст
руктор, создал и первые отечествен
ные реактивные двигатели. На своем 
взлете НПО «ОКБ Климова» работа
ло и на ВВС, на Сухопутные и Ракет
ные войска, и на космос. Лучший 
фронтовой истребитель в мире Миг- 
29 оснащен уникальными климовски
ми двигателями. Сегодня до 95 про
центов отечественных вертолетов ос
нащены моторами, разработанными 
на заводе имени Климова.
...Когда «шокотерапевты» обруши

ли в пике мощное отечественное 
авиастроение, никому не поздорови
лось. Двигателестроительные ОКБ и 
заводы в Рыбинске, Перми, Самаре, 
Омске и даже Москве до сих пор не
дужат. А завод имени Климова, напе
рекор всему, выстоял. Генеральный 
конструктор Александр Саркисов к 
своим выдающимся качествам конст
руктора прибавил сильную хватку ме
неджера. Сан Саныч, как называют 
его в коллективе, отверг участие в пер
вой волне «дикого» акционирования. 
Завод остался государственным пред
приятием, но - самоокупаемым и с 
сильной рыночной стратегией. В отсут
ствие госзаказа и государственных 
вложений в НИОКР климовцам ничего 
не оставалось, как зарабатывать на 
жизнь и развитие самим. Сильный НИ
ОКР, инжиниринг, передовые ноу-хау, 
преобразование опытного производ
ства в мелкосерийное, кооперация с 
другими отечественными двигателе
строительными предприятиями - то, на 
чем заново поднялся завод. Даже 
опытные французские истребители 
«Мираж» климовцы оснастили своими 
более мощными двигателями - по за
казу ЮАР.

Возобновилась и окрепла старая, с 
советских времен, кооперация с запо
рожским гигантом «MoTop-cis». Эта 
связка сегодня держит все вертолето- 
строение в России.

С 1998 года дела у климовцев рез
ко пошли в гору. В это трудно пове
рить, но в 15 (!) раз возросли, до 1,3 
миллиарда рублей, объемы товарной 
продукции. Во столько же крат возрос
ла и прибыль. Выработка на одного 
работника увеличилась вдесятеро. А 
средняя зарплата - с 923 рублей до 
11.000. Численность коллектива заво
да возросла в 1,5 раза, омолодился 
состав сотрудников, полсотни из них - 
доктора и кандидаты наук. Завод соз
дал и сертифицировал семь новых и 
модернизированных авиационных дви
гателей, три энергетических комплек
са. Менеджмент климовцев «вторгся» 

на рынок газонасосных агрегатов и 
электростанций. Климовский двигатель 
стоит и на танке Т-80У, который про
звали «летающим». Климовцы разра
ботали ряд двигателей для новых са
молетов Китая и Индии.

Тут-то рыночные успехи Саркисова 
и его команды вызвали «болезнь крас
ных глаз» в некоторых московских офи
сах. Проторенным путем, через скупку 
долгов и ложное банкротство, кусок 
этот не стяжать. Пошли другой доро
гой. Дело в том, что еще в 1992 году, 
во время структурной неразберихи в 
отрасли и шальных реорганизаций, за
вод имени Климова приписали к само
летостроительной корпорации ВПК 
МАПО (впоследствии РСК «МиГ») как 
дочернее предприятие. На самом деле 
- «седьмая вода на киселе». Да и нет в 
мире такого, чтобы крупнейший раз
работчик и производитель вертолет
ных двигателей входил в состав само
летостроительного концерна. «Миг» 
покупает лишь десятую часть продук
ции климовцев, но норовит навязать 
ему свою узкую специализацию.

Между тем на самом «РСК «МиГ» 
дела так и не заладились с приходом 
нового директора Н.Ф. Никитина. Уже 
несколько лет, как из цехов корпора
ции не выходят в свет новые истреби
тели: нет заказов. Менеджер Никитин, 
назначенец «со стороны», оказался не 
миговского масштаба, но строить инт
риги, не откажешь, умеет.

Захват предприятия на новоязе 
«приватизаторов» называется «рестру
ктуризацией». Концерн «МиГ» задумал 
присоединить к себе все т.н. дочерние 
ГУПы.

Кто же выступил «крестником» при
ватизации раскрученного госпредпри
ятия? Этот загадочный субъект за аб
бревиатурой ВШПП, некая Высшая 
Школа Приватизации и Предпринима
тельства. А попросту - контора стряп
чих. Сам план похищения активов кли
мовцев незамысловат. У будущего 
ОАО «Завод имени В.Я. Климова» три 
кандидата в учредители. 40 процентов 
акций - «вклад» ФГУП РСК «МиГ», 25 
процентов отписали ОАО «ММП име
ни Чернышева», где гендиректором тот 
самый временный «комиссар» на Вы
боргской стороне Новиков, а 20 про
центов обломилось загадочному банку 
СВА. И 15 - еще какому-то невесть от
куда вынырнувшему ЗАО при МиГе. А 
самому коллективу завода имени Кли
мова - кукиш с маслом.

«...Придет с ног до головы наглый, с 
цепкими руками, с несытой утробой.

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

Придет и слопает! Только и всего», - 
еще в позапрошлом веке подмечал 
Михаил Евграфович Щедрин, живопи
суя портрет отечественного барышни
ка - «пенкоснимателя». Разве не таков 
норов нынешней приватизации в Рос
сии? Нашли лазейку в новом Законе о 
ГУПах, и пошло-поехало «присоеди
нять». В первый заход глава Росавиа
космоса ЮН. Коптев строго осадил 
Никитина. Отступив на время, но за
ручившись негласной поддержкой в 
высоких сферах, миговское начальство 
вновь пошло на приступ. А зацепка в 
«сыром» законе у них и в самом деле 
есть. Из принятого Думой Закона о ГУ
Пах следует, что головная контора по
лучает власть помыкать дочерними и 
даже покушаться на их имущество, ко
торое вовсе не вместе наживали. Го
ворят, этот закон преследовал одну 
цель: «вертикально» подчинить ВГТРК 
местные областные телекомпании. А 
российская промышленность попала, 
как куры в ощип. Президент предста
вил поправку в закон, устраняющую 
этот подвох. Но Дума удосужилась 
принять поправку лишь в первом чте
нии и... удалилась на каникулы до сен
тября. Вот в эти два месяца приватиза
торы из РСК «МиГ» и торопятся упра
виться. Иначе - все пропало.

Командующий ВВС и начальник 
Генштаба обратились в правительство 
с письмами, что завод имени Климова 
надо сохранить как самостоятельное 
госпредприятие, сосредоточив его ин
новационный конструкторский потен
циал на развитии отечественного вер- 
толетостроения. Иначе будет нанесен 
невосполнимый урон вертолетострое- 
нию, прежде всего военному. У прави
тельства, похоже, позиция выжидатель
ная. А на Выборгской стороне страсти 
все накаляются.

Сбывая с рук государственную дви
гателестроительную фирму вопреки 
возражениям военного ведомства, на
ши реформаторы по привычке ссыла
ются на опыт западных экономик. Эти 
ссылки - невпопад. Прислушаемся к 
авторитетному мнению экономиста, 
Нобелевского лауреата Джона Гэл
брейта: «Для крупных фирм, специали
зирующихся на производстве оружия, 
ширма частного предприятия уже рис
кованна и даже неприлично тонка...»

...Что к этому добавить? Никитин
ская приватизация ОКБ имени Климо
ва чисто стяжательская, а не рефор
маторская и не рыночная затея. «Голо
вотяпство со взломом» - так это назы
вается по выражению классика.

Владимир БЕЛОВ.
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ЗАКУЛИСЬЕ

КРЫМ С ТУРЕЦКИМ АКЦЕНТОМ
НЕДАВНИЙ ВИЗИТ В КРЫМ ПРЕЗИДЕНТА ТУРЦИИ АХМЕТА НЕДЖДЕТА СЕЗАРА ПОХОЖ 
НА ПРЕЗРИТЕЛЬНУЮ ПОЩЕЧИНУ

Прямо у трапа господина Се
зара встречало все руководство 
Автономной Республики Крым. 
Высокий гость уделил им меньше 
получаса, причем общались пря
мо в здании аэропорта. Турец
кий президент не поехал в Сим- 
ёерополь, его не интересовали 

ерховный Совет и Кабинет ми
нистров автономии. Хотя визит 
носил официальный статус, очень 
похоже, что Ахмет Сезар считает 
реальной властью совершенно 
других людей.

Прямо из аэропорта прези
дент Турции отправился в Бахчи
сарай - древнюю столицу Крым
ского ханства. Он посетил дво
рец Гиреев, почтил могилы вели
ких ханов, водивших орды крым
чаков до Москвы. А потом здесь 
же состоялся большой разговор 
турецкого лидера с так называе
мыми «представителями крымско- 
татарской общественности». За
крытая встреча длилась долго, до 
вечера. На этом визит был закон
чен, и Ахмет Сезар улетел домой.

Если конкретнее, президент 
Турции прибыл в Крым, чтобы 
лично пообщаться с лидерами 
меджлиса. До недавнего времени 
так официально их принимал 
только Л.Кучма, организовавший 
Совет крымско-татарского наро
да при президенте Украины.

Нигде не зарегистрированная, 
по сути, нелегальная обществен
ная организация меджлис-курул
тай вот уже десятилетие руково
дит жизнью татарских общин ав
тономии. Государственную реги
страцию им предлагали множест
во раз, однако она не нужна 
меджлису - прежде всего потому, 
что большинство их акций прохо
дит, мягко говоря, за пределами 
правового поля. Ежегодные мар
ши на Симферополь, штурмы и 
поджоги зданий местных админи
страций, погромы православных 
святынь, многочисленные захваты 
земельных участков, уголовные 
махинации с огромными бюджет
ными деньгами, выделенными на 
обустройство татар-репатриан

тов - легализованной организа
ции, за все это пришлось бы от
вечать. А так вроде бы и спросить 
не с кого.

Последнее время меджлис ме
няет тактику. Нет, они не отказа
лись от своих радикальных дейст
вий. Зеленые знамена продолжа
ют развеваться над захваченной 
землей по всему Крыму. Но поя
вилось нечто, что делает это дви
жение опаснее любых ваххаби
тов, шахидов и прочей нелегаль
ной нечисти. Даже без государст
венной регистрации меджлис те
перь «в законе». Он признан пре
зидентами Украины и Турции, а 
значит, может реализовывать 
свою программу по полному сче
ту, без ограничений.

Такая программа есть, и обна
родована она сразу после визи
та турка Ахмета Сезара. Один из 
вождей меджлиса, он же замести
тель председателя крымского 
парламента, Йльми Умеров вы
ступил с большой статьей в июль
ской газете «Авдет-Возвраще- 
ние». Текст страшен своей реаль
ностью:

«Наша цель - национальная 
государственность. Мы создаем 
параллельную государственную 
систему национального самоуп
равления, в своем роде единст
венную в мире...

Мы создаем национальный 
крымско-татарский бюджет с сис
темой национального доброволь
ного налогообложения. Каждый 
крымский татарин облагается на
логом. Создается специальная 
крымско-татарская казна...

Плохо, когда наши парни и де
вушки выбирают себе в супруги 
людей других национальностей. 
Это путь к ассимиляции. Достиже
ние поставленных целей возмож
но только при демографическом 
росте крымско-татарского наро
да. Увеличение рождаемости 
должно стать одной из основных 
задач...

Затертая поговорка «кадры 
решают все» очень важна для 
нас. Каждый крымский татарин, 

занимающий руководящий пост, 
должен трудоустроить как можно 
больше соотечественников...»

Единственное, о чем не напи
сал Ильми Умеров, - создание бо
евых организаций меджлиса. За
чем писать о том, что давно сде
лано и отлично функционирует? 
Умеров лично водил своих боеви
ков-аскеров на погром Бахчиса
райской госадминистрации, они 
же штурмовали крымскую право
славную святыню Свято-Успен
ский монастырь. Это под его ру
ководством нынешней зимой та
тарские отряды смяли охрану го
сударственной республиканской 
телерадиокомпании «Крым» и во
рвались на режимную террито
рию. Боевые группы захватили ка
бинет генерального директора, 
разместились по этажам, взяли 
под контроль холлы, коридоры и 
двор. Ильми Умеров в ультиматив
ной форме потребовал предос
тавить руководящий пост выдви
женцу меджлиса. И крымская 
власть оказалась настолько сла
ба, что уже к вечеру приняла уль
тиматум!

В Крыму достаточно милицей
ских сил. Здесь постоянно стоит 
мощный спецназ МВД из Донец
ка, Днепропетровска, Запорожья. 
Хлопцы с низовьев Днепра гото
вы порвать боевиков в мгновенье 
ока. Но Киев приказал не вмеши
ваться. Все самостийные годы 
официальный Киев приказывает 
то же самое...

Почему так происходит? Не
ужели руководство Украины не 
понимает, что в конечном счете 
потеряет Крым? На самом деле 
никто не задумывается о дальней 
перспективе. Единственная цель 
команды Леонида Кучмы - как 
можно дольше удержаться у вла
сти, чтобы успеть как можно 
больше приватизировать. Окон
чательно распределить еще со
хранившиеся в стране материаль
ные активы. На это направлена 
нынешняя политическая реформа 
Украины, ради этого идет откро
венное братание с крымско-та

тарскими националистами. Де- 
юре подпольный, но на самом де
ле не от кого не скрывающийся 
меджлис стал надежной опорой 
украинских националистов в 
борьбе с пророссийски настро
енным населением Крыма. На 
втором решающем туре послед
них президентских выборов вся 
организованная мощь 250 тысяч 
избирателей-татар была броше
на на помощь Леониду Данило
вичу. К тому времени он уже за
явил о своих западных, натовских 
приоритетах. И когда объявили 
победу Кучмы, в татарских посел
ках всю ночь жгли костры, резали 
баранов, кричали: «Аллах ак- 
бар!»

С русскими в Крыму будет то 
же самое, что стало в Чечне. За
то всеукраинская собственность 
незыблемо закрепится за киев
ской «семьей».

Чуть ли не сенсация для Мо
сквы - заявление бывшего крым
ского спикера Леонида Грача о 
лагере подготовки чеченских бое
виков на горе Ай-Петри. Эта го
ра для Крыма - все равно, что 
Тверская для российской столицы. 
Вполне естественно, что боевики 
есть сейчас и там, и здесь. Инте
ресно другое. Вот крымские газе
ты пишут о прошедшей на Юж
ном берегу встрече чеченских по
левых командиров с представите
лями местных исламистских орга
низаций фундаменталистской на
правленности. Журналисты утвер
ждают, что в Керчи и Феодосии 
представители чеченских отрядов 
скупают квартиры для членов се
мей боевиков. Рассказывают о 
тренировочных базах для «воинов 
Аллаха», организованных в гор
ном Крыму по типу лагерей Хат
таба. Все это много раз бывало 
за прошедшее десятилетие. Од
нако российская сторона не от
реагировала ни разу!

Изощренная московская по
литкорректность по отношению к 
татарским симпатиям пана Куч
мы кажется по меньшей мере 
странной. Если, конечно, не

Леонид Кучма и Ахмет Сезар легко нашли общий язык.
знать, что дочь украинского пре
зидента является штатной сотруд
ницей одного из подразделений 
«Альфа-групп», а президентский 
зять, руководитель Всеукраинско- 
го еврейского конгресса Виктор 
Пинчук, отдал свою трубопрокат
ную корпорацию «Интерпайп» 
под управление бывшего зампре
да «Альфабанка» Евгения Бернш- 
тама. Этому бизнесу нужен дей
ствующий Кучма. А Кучме, чтобы 
удержаться, нужен меджлис. Круг 
замкнулся. Чем же так шокирует 
нынешний Ай-Петри?..

Лидеры крымско-татарского 
меджлиса не скрывают своих свя
зей с чеченскими сепаратистами 
и публично одобряют их акции 
на территории России. Впрочем, 
они извлекли урок из судьбы ге
нерала Дудаева. Вот что пишет 
сам Ильми Умеров:

«Фанатически настроенные 
группы, вовлекая молодежь в 

свои ряды, говорят о чистом исла
ме, о необходимости войны с не
верными и несут другую чушь, ко
торую легко распознать при 
здравой оценке ситуации. Выхо
дом становится обучение наших 
молодых людей в родственной 
нам Турции, где исповедуется та 
же мусульманская школа, что и в 
Крыму».

Кроме мусульманской, в род
ственной Турции немало других 
школ. Например, военных. Стам
бул активно участвует во всех во
енно-морских учениях Украина - 
НАТО на Черном море. Посте
пенно турецкие военные корабли 
стали основной силой объединен
ной флотилии. И именно турецкий 
десант высаживается на украин
ские полигоны. Год за годом все 
мощнее.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

СИМФЕРОПОЛЬ.

СОСЕДИ
90 ТЫСЯЧ ПОСЛАНИЙ 
ИНОПЛАНЕТЯНАМ

Ученые Украины, России и 
США отправили из Крым
ской астрофизической, лабо
ратории с помощью телеско
па диаметром 70 метров 90 
тысяч радиописем в пять со
звездий. Каждый автор за
платил за свое послание 25 
долларов. Наибольшее коли
чество желающих вступить в 
контакт с возможными брать
ями по разуму нашлось в 
США и Канаде. Сигналы до
стигнут глубин Вселенной и 
вернутся через 64 года. В 
последний раз подобная 
уникальная акция была'осу
ществлена в 1991 году со
ветскими учеными.

Юрий КИРИЛЛОВ.

СИМФЕРОПОЛЬ.

8 МАРТА
В КАЛЕНДАРЕ ПОКА 
УСТОЯЛО

Парламент Грузии на вне
очередном заседании не 
набрал необходимых голосов 
(64 «за» и 8 «против»), чтобы 
поддержать инициативу депу
тата Нато Чхеидзе об уп
разднении Международного 
женского дня 8 Марта и уч
реждении 14 мая Дня Святой 
царицы Тамары.

Как заявила на заседании 
парламента сама Нато Чхе
идзе, эта инициатива является 
«вопросом национальной 
идеологии».

Михаил АЙДИНОВ.

ТБИЛИСИ.

В МИНСКЕ ЖЕЛТЕЮТ 
ДОРОГИ

Госавтоинспекция Минска 
приступила к эксперименту с 
цветовой гаммой пешеход
ных переходов. Из черно-бе
лых полос их превращают в 
желто-белые. Считается, что 
желтый цвет обладает боль
шим светоотражающим эф
фектом. Он призван повы
сить внимание водителей на 
участках дорог, где приори
тет отдан пешеходам. Пока 
желто-белые зебры устано
влены на въездах в белорус
скую столицу, а также по со
седству с медицинскими, 
учебными и детскими учреж
дениями. Если эксперимент 
удастся, в Минске пожелтеют 
все дороги.

Валерий КВИЛОРИЯ.

МИНСК.

«ИЗГОЙ № 1» БУДЕТ РАССТРЕЛЯН ОСЕНЬЮ
СЦЕНАРИЙ УДАРА США ПО СЕВЕРНОЙ КОРЕЕ УЖЕ ГОТОВ

Иракская тема тихо сходит с 
газетных страниц и телеэкранов. 
Праведная была война, непра
ведная (никаких следов произ
водства оружия массового пора
жения американцы под Кирку
ком и Басрой так и не нашли) - 
проехали! Шумиха вокруг Буша 
и Блэра, обманувших свои наро
ды, неизбежно сойдет через ме
сяц: победителей не судят. А Буш 
и Блэр победили. Победителям 
свойственно головокружение от 
успехов. Все больше и больше 
говорится и пишется о том, что 
скоро начнется очередная война. 
Аналитики спорят лишь о том, ку
да на этот раз понесут мир и де
мократические ценности высоко
точные американские крылатые 
ракеты - в Иран или Северную 
Корею?

Доктор военных наук, профес
сор, генерал-майор запаса Вла
димир СЛИПЧЕНКО не сомневает
ся: удар будет нанесен по «изгою 
№ 1». И очень скоро.

- Северная Корея стремится к 
обладанию ядерным оружием, - 
говорит он. - Видимо, до созда
ния боевого ядерного заряда ос
тались считаные месяцы. У Ким 
Чен Ира есть баллистические ра
кеты, способные донести этот за
ряд не до Америки, конечно, но 
до Японии и тем более до Южной 
Кореи точно. США относят по
добную угрозу к высшей катего
рии опасности и неизбежно будут 
решать проблему с главным зве
ном «оси зла» уже в этом году. 
Мешать им никто не будет: шутки 
с атомной бомбой в руках не
предсказуемого режима в мире 
не приветствуются и не понима
ются. Если за Ирак пытались 
вступиться Франция, Германия и 
Россия, то сейчас у американцев 
карт-бланш на любые действия в 
отношении Северной Кореи.

У американцев, по сути, есть 
только два варианта решения 
проблемы: дипломатический и во
енный. Трудно, но возможно с 
Ким Чен Иром договориться. Ли
дер корейских коммунистов во 
многом блефует, пугая США и 
весь мир ядерной угрозой. Бомбы 
у него пока нет. Была бы, он бы, 
безусловно, ее испытал - для де
монстрации серьезности своих 
намерений. Если американцы 
предложат компромиссное реше
ние, Ким Чен Ир с радостью пой
дет на уступки.

Но пойдут ли на компромисс 
США? Будет создан прецедент, 
когда любая маленькая и слабая 
страна сможет диктовать свою 
волю великой Америке. Что будет 
в арсенале этой «Зачухондии» - 
изготовленная на коленке бедуи

на атомная бомба или споры си
бирской язвы в почтовых конвер
тах - не суть важно. Главное - 
осознание того, что Америка бо
ится!

Этим «счастьем» США не по
зволят насладиться никому. Поэ
тому, по мнению военного анали
тика Владимира Слипченко, вой
на неизбежна. Но если исход ее 
понятен даже «пиковым жилетам» 
- сомнут янки северокорейцев 
своей мощью, - то ход вызывает 
много вопросов.

Вооруженные силы Северной 
Кореи - это 1.100.000 обученных 
и фанатично преданных своей ро
дине и своему «чучховому» вождю 
бойцов (всего в Северной Корее 
23 миллиона человек). Эти солда
ты не разбегутся с поля боя, по
добно иракским арабам, эти бу
дут стоять насмерть. В войсках 
Ким Чен Ира около 3.000 танков 
и бронемашин, 500 боевых само
летов, 22 подводные лодки, до 
1.300 пусковых установок такти
ческих и оперативно-тактических 
ракет, включая советские «СКА- 
Ды» (дальность 300 - 500 километ
ров) и ракеты «Родонг-1» (спо
собны поразить цель на расстоя
нии до 1.300 километров).

Вся эта грозная, но устарев
шая и ветхая военная машина не
избежно разлетится вдребезги от 
столкновения с военной машиной 
США, которая давно и уверенно 
воюет бесконтактным, без сопри
косновения на поле боя спосо
бом, воюет издали - высокоточ
ным оружием. Но напоследок Се
верная Корея может огрызнуться 
и очень больно укусить своих 
братьев-врагов южнокорейцев и 
японцев.

В этом, по мнению генерал- 
майора Владимира Слипченко, и 
заключается главная интрига 
предстоящей военной кампании 
США на Корейском полуострове.

- Северная Корея способна 
нанести мощный упреждающий 
удар по американским союзни
кам и по семнадцатитысячной 
группировке войск США в Юж
ной Корее, - говорит военный 
аналитик. - Десятимиллионный 
Сеул находится всего в 40 кило
метрах от 38-й параллели, разде
ляющей корейцев на демократов 
и коммунистов. Столица Южной 
Кореи может быть сильно разру
шена ударами ракет и огнем 
дальнобойной артиллерии, могут 
пострадать и другие крупные го
рода - Чхунчхон, Сокчхо. Возмож
ны удары и по Японии.

Такое развитие событий мало 
того, что явно не нужно Сеулу и 
Токио, но не устраивает и Ва
шингтон. Поэтому у американцев 

самая главная и трудная пробле
ма - подготовить военную опера
цию в строжайшей тайне и ничем 
не выдать своих намерений до 
нанесения удара.

Военные и спецслужбы Север
ной Кореи сейчас внимательно 
следят за военными базами США 
на юге полуострова. Передисло
кация американских солдат из зо
ны возможного поражения севе
рокорейской артиллерией - вер
ный признак подготовки к войне.

Еще о планах Пентагона мож
но узнать по перемещениям на 
орбитах военных космических ап
паратов. США не начнут бескон
тактную войну без «заведения» 
над объектом грядущей агрессии 
орбитальной группировки, состо
ящей из 30-35 искусственных 
спутников Земли. Сейчас эта кос
мическая армада - над Ираком. 
Перевод ее орбит на Дальний 
Восток реально осуществить не 
менее, чем за три месяца. Впро
чем, собственными системами на
блюдения за космосом Северная 
Корея не располагает, а подоб
ной информацией с ней не «поде
лится» никто. Даже коммунистиче
ский Китай. Друзей у режима Ким 
Чен Ира сегодня в мире нет. Се
верная Корея - действительно 
«изгой».

Американцы, считает Влади
мир Слипченко, в предстоящей 
войне уже сделали ставку на мол
ниеносный высокоточный удар 
крылатыми ракетами морского и 
воздушного базирования. В роли . 
«подносчиков боеприпасов» вы-S 
ступят подводные лодки типов g 
«Огайо», «Трафальгар», «Три-» 
умф» из акваторий Японского и 
Желтого морей и бомбардиров
щики, которые взлетят с аэродро
мов на японском острове Окина
ва.

Практически одновременно 
будет выпущено 1000-1500 кры
латых ракет. Главной целью ста
нет северокорейский ядерный 
центр Йонбень и другие объекты 
атомной инфраструктуры, пункты 
управления государством и воо
руженными силами, семисотты
сячная группировка войск, дисло
цированная вдоль 38-й паралле
ли. Разгром противника довер
шат массированные бомбарди
ровки с самолетов Б-1, Б-2 и Ф- 
17 новейшими импульсными (вы
водят из строя все электронные 
приборы), термобарическими (вы
жигающими) и «простыми» 9,5- 
тонными бомбами.

Воспрепятствовать этому со
крушительному удару Северной 
Корее нечем. Комплексы ПВО и 
радиолокационные станции, бое
вые самолеты МиГ-19 и МиГ-21

Едва ли корейцы разбегутся, как армия Саддама. Эти будут сражаться.

морально устарели еще в 60-70- 
х годах прошлого века.

Вся кампания продлится не бо
лее недели. Оккупации, как в 
Ираке, не будет. Голодный Север 
очень скоро будет «приручен» 
рисовой кашей с кухни процвета
ющего Юга. Американцы скорее 
всего не будут даже охотиться за 
«скальпом» Ким Чен Ира. Без 
ядерной бомбы он совершенно 
безопасен.

По прогнозу военного анали
тика генерал-майора Владимира 
Слипченко, этот план войны мо
жет стать реальностью в конце 
октября - начале ноября 2003 го
да. Три месяца до этого мир будет 
балансировать на опасной грани: 
то ли у Ким Чен Ира появится 
ядерное оружие (это очень веский 
аргумент, способный «перепи
сать» любые сценарии), то ли он, 
загнанный в угол, все же нанесет 
упреждающий удар по Южной 
Корее и Японии обычным оружи

ГЕОПОЛИТИКА

ем, то ли произойдет незаплани
рованный сбой в дипломатических 
переговорах: американцы, уповая 
на военную силу, уже практически 
разучились договариваться...

Россия в любом случае в тече
ние этих трех критических меся
цев будет нейтральна, ограничи
ваясь дежурными мидовскими за
явлениями «Ребята, давайте жить 
мирно».

«Роза ветров» в этом регионе 
осенью такова, что радиоактив
ный «след» из разбомбленного 
Йонбеня (есть там атомная бом
ба, нет там бомбы, но какая-то 
гадость присутствует точно) спо
собен так «зайонбенить» по рос
сийскому Дальнему Востоку, что 
мало и нам не покажется.

Хотя иметь в соседях непред
сказуемого фанатика с ядерным 
оружием за пазухой - тоже не по
дарок...

Александр ГРИГОРЬЕВ.
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БУДЬ ЗДОРОВ!

СТРАШНЫЙ друг
«МАМА РУССКОГО БОТОКСА» ОЛЬГА ОРЛОВА СЧИТАЕТ, ЧТО ПРЕПАРАТ, КОТОРЫЙ ОЗОЛОТИЛ КОСМЕТОЛОГОВ, СПОСОБЕН НА БОЛЬШЕЕ

«Прививка красоты» - так с 
подачи косметологов называ
ют безусловный хит послед
них лет - препарат ботокс. Но 
мало кто знает, что отнюдь не 
простое созвучие роднит его... 
с ботулизмом, известной бо
лее тысячи лет страшной ин
фекционной болезнью. Впро
чем, «мама русского ботокса» 
профессор Ольга Орлова счи
тает столь дешевую популяр
ность этого весьма дорогого 
лекарства скорее вредной для 
репутации ботулинического 
токсина: ведь гладкое лицо - 
такая мелочь по сравнению с 
его огромными терапевтиче
скими возможностями. Ее 
мнение разделяют сотни лю
дей, которые пришли в кли
нику Нервных болезней им. 
Кожевникова Московской 
академии им. И. М. Сеченова 
и благодаря ботулотоксину в 
буквальном смысле обрели 
новую жизнь.

- Да, ботулизм - очень опасная 
болезнь, она была, есть и, к сожале
нию, будет. Ее причина - мощный яд- 
нейротоксин, продукт жизнедеятель
ности особых микробов, которые 
размножаются в консервированных 
продуктах в отсутствии кислорода. 
Помочь может только специальный 
антитоксин, но если его не ввести 
сразу, он бесполезен. А симптомы 
ботулизма развиваются иногда в те
чение нескольких дней и могут напо
минать развитие других неврологиче
ских заболеваний.

- А как вышло, что в такой 
страшной молекуле стали ис
кать положительное? Случай
но?

- Какая уж тут случайность! Боту
линический токсин был на вооруже
нии во многих армиях мира, был и ос
тается как бактериологическое или 
химическое оружие, ведь основное 

его действие - нервно-паралитиче
ское. Где-то в 1970-х годах в Амери
ке в экспериментах на животных ста
ли пробовать расслаблять мышцы. 
Делали это и у нас, не будем назы
вать имен, но знаю людей, которые 
получили прекрасный очищенный то
ксин, так и не вышедший на рынок и, 
увы, не ставший лекарством. Так вот 
там, в Штатах, эти опыты дали пре
красный результат - отключение 
мышц на определенное время оказа
лось успешным и безопасным, то есть 
вполне обратимым. А неврологии из
вестно так много заболеваний, кото
рые проявляются спазмом мышц.

- Мне показалось, что вы, 
Ольга Ратмировна, не очень 
расположены говорить о бо
тулотоксине в связи с космето
логией?

- Напротив, косметологи чрезвы
чайно продвинули препарат на рын
ке, а компании-производители полу
чили бешеные прибыли. Но они же 
сослужили препарату и плохую служ
бу: парадокс, но сегодня ботулоток
син воспринимается людьми лишь как 
косметическое средство! Приходится 
пациентам разъяснять, что мы им 
предлагаем не «косметическую при
мочку», а очень эффективное, жиз
ненно важное для них лекарство. Что 
косметологи его потому и применяют, 
что он способен расслаблять мышцы, 
по сути - лечить мышечный спазм ми
мических мышц. До того дошло, что 
порой даже специалисты, админист
раторы здравоохранения отказыва
ются оплачивать стоимость невроло
гического лечения пациента ботуло
токсином, считая, что это «прививка 
красоты», как называют его в рек
ламной печати.

- Раз уж мы коснулись кос
метики - как долго длится эф
фект инъекции?

- Эффект расслабления мимиче
ских лицевых мышц может держаться 
и до восьми месяцев, но обычно это 

4-6 месяцев. Потом напряжение 
мышц и избыточная мимика возвра
щаются, и процедуру надо обязатель
но повторить. Цель повторов - с од
ной стороны, за то время, пока пре
парат действует, разглаживается ко
жа - это эстетический эффект, с дру
гой - за эти месяцы у человека возни
кает мышечная память и появляется 
привычка контролировать мимиче
ские сокращения. Но эту привычку 
надо закреплять несколькими повтор
ными инъекциями.

- Разговаривая с «уколоты
ми», поняла, что у некоторых 
возникает ощутимый диском
форт, ощущение, будто что-то 
им мешает...

- Сразу изменить мимику бывает 
трудно, мы же привыкли выражать на
ши эмоции активностью мышц, а те
перь должны научиться делать это 
другим способом, не напрягая мышц. 
Но дело того стоит - ведь состояние 
расслабленности мышц дает нам ни с 
чем не сравнимую легкость.

- Верно ли, что препарат 
вводят в лоб, но не в носогуб
ную складку, которая чаще 
всего и выдает возраст?..

- В носогубную делают лишь при 
определенных показаниях. Здесь 
побочных эффектов даже при не
значительной передозировке может 
возникнуть гораздо больше: аси
мметрия мимики, рта, улыбки, нару
шение артикуляции, ведь мимика 
нижней части лица намного богаче 
верхней, здесь больше тончайших 
движений.

- А как же «глаза - зеркало 
души»?

- Это заблуждение, глаза - не 
зеркало души. Когда мы общаемся 
с человеком, мы смотрим ему в рот 
- буквально. И распознаем то, что 
человек хочет нам что-то сказать 
или, наоборот, утаить, исключитель
но по мимике нижней половины ли
ца.

- А чужие ошибки вам ис
правлять приходится, ведь бо
токс сейчас колют чуть ли не 
медсестры?

- Приходится, но это не катастро
фа: его действие, к счастью, обрати
мо. Катастрофа в другом - еще в 
1995 году ботокс был зарегистриро
ван у нас в стране как лечебный пре
парат, а его уникальные возможности 
все еще очень мало известны в сре
де практикующих медиков, зато все 
увлеклись косметологией. Токсин бо
тулизма незаменим везде, где есть 
мышечный спазм или избыточная ак
тивность экзокринных желез - из-за 
повышенной ли активности нервной 
системы, из-за стресса.

- То есть может так случить
ся, что, сильно понервничав, 
человек получит не инфаркт 
или инсульт, а мышечный 
спазм?

- Именно. На фоне стресса, да 
если это еще совпало с неудобной 
позой или микротравмой мышцы, с 
длительным, стойким напряжением, 
вынужденным положением туловища, 
шеи или головы - так и возникает бо
левой мышечный спазм. Каждый, кто 
несколько месяцев, а иногда и лет 
страдал спастической кривошеей или 
блефароспазмом, кто отчаялся наде
яться, что ему кто-нибудь когда-ни
будь поможет, вдруг случайно узнав, 
приходит к нам или в другие клини
ки, он начинает другую жизнь. Об 
этом говорят 99 пациентов из 100!

- То есть помощь эту можно 
получить и в других местах?

- Конечно. Ведь мы обучаем спе
циалистов - у нас самый большой в 
России опыт, который сопоставим с 
багажом ведущих мировых клиник. 
Каждый современный невролог 
обязан знать о том, что ботулоток
син существует, обязан знать пере
чень его показаний, обязан сказать 
своему пациенту об этом методе. 
Другое дело, не каждый может се

бе это позволить, так как препарат, 
к сожалению, весьма дорог.

- Дорог насколько?
- В среднем доза, необходимая 

для лечения, допустим, блефарос
пазма, обходится в 300 долларов, 
лечение спастической кривошеи, 
детского церебрального паралича - 
от 500 до 800, лечение гипергидро
за, то есть патологически повышен
ного потоотделения - около 500.

- Детишки, которые страда
ют ДЦП и ходят на полусогну
тых ногах, ступая лишь на но
ски - они что, излечиваются?

- Скажем так - они начинают себя 
чувствовать на порядок лучше и мо
гут практически излечиться, как толь
ко научаются ходить, потому что у де
тей ходьба стимулирует интеллект и 
другие психические функции.

- Развитые страны далеко 
ушли от нас в методах лече
ния?

- Все же шло параллельно. Мы 
знали об этом веществе, просто был 
такой период, когда мы не смели да
же произносить вслух словосочета
ние «ботулинический токсин», чтобы 
не попасть в поле зрения КГБ. Еще в 
конце 80-х мы за него яростно боро
лись, так как на Западе он уже лет 
пять как применялся. А потом, когда 
оказалось, что там он уже очень ши
роко используется в повседневной 
медицинской практике, его зарегист
рировали и у нас, но, увы, в тот мо
мент это уже было лекарственное 
средство из Америки.

- Приоритет был упущен?
- Не знаю, был ли он вообще, 

этот приоритет. Не знаю, кто пер
вым очистил и запаковал его во 
флакон, чтобы использовать для 
войны или для лечения. Может, на
ши нейрохимики это сделали первы
ми... Мы же сильны идеями - быстро 
догадываемся, но не можем дове
сти до логического конца: иногда 
лень, иногда бьют по рукам, а

Орлова категорически не согласна 
с тем, что глаза - зеркало души.

сколько препонов чтоб запатенто
вать?!

- Лечение такое дорогое - 
из-за того, что лекарство при
ходится импортировать?

- Мы получаем ботокс из США, а 
диспорт из Франции, хотя производят 
их, может, и не в самих этих странах. 
Процесс выработки токсина на са
мом деле и не так сложен, и не столь 
трудоемок, как может показаться.

- Так что же мешает произ
водить все самим?

- А вы как думаете? Для того что
бы производить свой лекарственный 
препарат, нужны большие государст
венные вложения, которые окупились 
бы не быстро, может, только в следу
ющих поколениях. Наши же органи
заторы здравоохранения да и прави
тельство живут в основном днем сего
дняшним. А сегодня ситуация такова: 
гораздо выгоднее получить от ино
странной фармацевтической компа
нии какой-то предварительный вклад 
с тем, чтоб на рынке хозяйничала 
только эта компания. Что, собствен
но, и происходит - не только в меди
цине, но и во всех других отраслях.

Беседовала 
Гузель АГИШЕВА.

------------------------------------- ТРАДИЦИИ

«А НАИПАЧЕ ОГУРЦОВ - 
ПРЕИЗОБИЛЬНО»
ЛУЧШИЕ ОГУРЦЫ РАСТУТ В СУЗДАЛЕ. ТОМУ 
ПОДТВЕРЖДЕНИЕ - ПРАЗДНИК «ДЕНЬ ОГУРЦА»

Как сказал классик, сколько уче
ные ни бились, а лучшей закуски, 
чем огурец, так и не придумали. Но 
не только по этой причине в Сузда
ле уже третий раз с размахом про
водят праздник огурца. Данный 
овощ (зеленый пупырчатый) про
славил город ничуть не меньше, 
чем его многочисленные храмы.

Каждый, кто хоть раз бывал в Суздале, 
знает: своими огуречниками он знаменит 
давно и прочно. Еще в XVIII веке ключарь 
Рождественского собора Ананий Федо
ров, оставивший первое описание Сузда
ля, сообщал: «Во граде Суждале по доб
роте земли и приятности воздуха имеется 
овоща огородного, он есть: капуста, лук, 
хрен, а наипаче огурцов - преизобильно».

Проходил праздник на территории Му
зея деревянного зодчества. Лучших деко
раций для яркого и сочного действа нель
зя было и придумать. Прибавьте к этому 
округлых тетушек в вышитых сарафанах, 
что хватали покупателей за подол, угова
ривая купить огурчиков - и вот вам Суз
даль XVIII века.

- Василий! Давай сюда быстрей!
Мимо меня пронесся рыхлый отрок со 

здоровенной кастрюлей. Он бухнул ее на 
прилавок около матери, и тут же пошла 
торговля. Очередь вожделенно смотрела 
на ядреные малосольные огурцы с прилип
шими к ним листьями хрена. «А теперь за 
блинами беги», - скомандовала мать. Ва
силий с крейсерской скоростью рванул 
назад, ловко, несмотря на комплекцию, 
уворачиваясь от зевак и покупателей.

В отличие от огурцов, выпивки на 
празднике было мало. Суздальский медо
варенный завод, возродившийся после 
долгих лет простоя, сейчас выпускает ме
довуху трех видов - крепкую, полукрепкую 
и безалкогольную. На празднике продава
ли только безградусную. Видимо, из опа
сения, как бы граждане по своему обыкно
вению не допились до искр в глазах, дере
во все же кругом. Чем шибала медовуха, 
так это ценой - 60 рублей за литр. Но, су
дя по тому, с каким рвением народ хохо
тал над солеными частушками, что неслись 
со сцены, у многих с собой было. Не дре
мали и бутлегеры: вынув из огурцов мя

коть, они наливали водку прямо в этот им
провизированный стакан. После «стакан» 
шел на закуску. Удобно, однако.

Огуречный бизнес в Суздале имеет 
промышленную основу. Говорят, что в со
ветские времена здесь было не меньше 
миллионеров, чем во всей Грузии. За счет 
огуречных грядок и сейчас строят дома, 
покупают машины, учат детей в институ
тах... Это основа благосостояния, ведь 
промышленных предприятий в Суздале 
нет.

Готовить землю под посадки здесь на
чинают еще в феврале. У каждого - свои 
старинные секреты, доставшиеся по на
следству, как вырастить хороший урожай, 
и они тщательно оберегаются. Поэтому 
жизнь огурца окутана тайной и недомолв
ками с самого его рождения. Например, 
среди суздальских огородников до сих пор 
бытует странная традиция, согласно кото
рой огурцы надо садить скрытно, чтобы, 
упаси Господи, не увидел кто-то из сосе
дей, особенно при посадке первой гряды. 
Первый выросший огурец положено зака

пывать тут же, в огороде, и не дай Бог, ес
ли кто-либо подглядит! Иначе на урожай 
нападет желтизна. Собираются огурцы х 
утра, поскольку они имеют странную осо
бенность расти только по ночам. Видимо, 
тогда их никто не отвлекает. Имеется у 
огурцов даже свой христианский покрови
тель - Фалалей-огуречник.

Есть у огурцов еще одно необъясни
мое свойство - те, кто начинает их выра
щивать, почему-то становятся страшно 
прижимистыми. Вот и суздальские огород
ники все как один прижимистые. «Нипочем 
цену на огурцы не скинут. Пусть даже и не 
идут никак. Лучше в землю закопают», - 
со страшными глазами рассказывал мне 
на празднике знакомый милиционер из 
суздальского РОВД. Огурчики на празд
нике, действительно, «кусались»: свежие 
продавали по 3 рубля за штуку, мало
сольные - по 5. И сбить цену, как на вос
точном базаре, было невозможно. Румя
ные улыбчивые лица огородниц тут же 
становились каменными. Но под молодую 
отварную картошку огурцы, особенно ма
лосольные, расходились, тем не менее, 
хорошо.

Далеко не каждой хозяйке удается по
лучить при засолке хрустящие огурцы. Тут 
немаловажное значение, как объяснила 
мне суздальская огуречница баба Дуся, 
имеют соль и качество воды. Лучшая соль 
- крупного помола, а вода - родниковая, 
жесткая, содержащая соли кальция. Прие
хавшая в Суздаль Нина Семеновна Тере
хова, начальник Управления культуры 
Оричевского района Кировской области, 
рассказала, что у них тоже есть знатная 
огуречная местность - село Истобенск. Не
превзойденные по хрусту истобенские 
огурцы отличаются уникальным вкусом 
именно благодаря технологии засолки. 
Два дня 250-литровые деревянные бочки 
стоят в тепле, а потом их опускают в глу
бокие ямы, вырытые около родников и 
ручьев. После Нового года в ямах делают 
прорубь и тракторами или снегоходами 
вытягивают оттуда бочки. Истобенские 
огурцы хорошо знают по всему Северу, 
куда их возят на рынок. Стоят они, по сло
вам Нины Семеновны, очень дорого - как 
мясо. И не зря у местных вместо «здрась- 
те» принято спрашивать: «Сколько бочек 
засолил?» А при ссоре нет хуже, чем ска
зать: «Чтоб ты ни одной бочки не засо
лил». (Типа, чтоб ты жил на одну зарплату). 
К слову, в этом году праздник огурца в Ис- 
тобенске будет проводиться уже в седьмой 
раз.

...В прошлом году на праздник в Суз
даль приезжали гости из Мексики и угоща
ли желающих кактусовой текилой. Тогда 
же (наверное, под воздействием текилы) 
родилась идея, что неплохо бы, мол, суз- 
дальцам освоить выпуск огуречной водки. 
На местном, так сказать, материале. И по
чему, например, огуречный лосьон есть, а 
водки нет? Некоторые граждане, правда, 
и лосьон с удовольствием употребляют, 
несмотря на то, что с него нос синеет. В 
этом свете нетрудно представить, каким 
спросом пользовалась бы огуречная вод
ка. Но, видимо, рецепт все еще в стадии 
разработки.

Николай СУВОРИН.
Владимирская область

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЛОШАДИ ПРЖЕВАЛЬСКОГО
В РОССИИ ЗАТЕВАЕТСЯ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ ОГРОМНОГО МАСШТАБА

Человечество перво-на
перво должно низко покло
ниться степям (так этот ланд
шафт называется в Евразии, 
а в Северной Америке - пре
рии, в Южной - пампы), по
тому что составляя всего-то 8 
процентов поверхности суши 
планеты, они на 80 процен
тов обеспечивают людей 
зерном, мясом и другими 
ценными продуктами. По 
ним проложены самые про
тяженные в мире автомо
бильные и железные дороги. 
За все это степи и поплати
лись жестоко - на 90 процен
тов они окультурены, пре
вращены в индустриальные 
и агрономические ландшаф
ты.

Понятно, вместе со степью по
страдали и многочисленные ее 
обитатели. Тяжелее всего при
шлось копытным животным, и в 
первую очередь диким евроазиат
ским лошадям. Сначала исчез 
тарпан - чудесная невысокая ло
шадка, когда-то широко распро
страненная в европейских и ази
атских степях. Последний тарпан 
в природе погиб в 1879 году близ 
Аскания-Нова, когда, спасаясь от 
преследователей, провалился в 
нору сурка. Похожая участь жда
ла и другого обитателя евроази
атских степей знаменитую ло
шадь Пржевальского, численность 
которой начала стремительно со
кращаться к середине XX века.

Надо сказать, все степные ко
пытные животные очень свободо
любивые создания и практически 
не поддаются одомашниванию. 
Большое исключение здесь и од
новременно великая удача чело
века - приручение и разведение 
домашней лошади, которая стала 
ему и помощником, и другом. Она 
появилась пять-шесть тысяч лет 
назад в степях Евразии, а предка
ми ее были именно тарпаны и ло
шади Пржевальского.

Совесть у людей проснулась 
поздновато, только несколько де
сятилетий назад люди начали 
предпринимать кое-какие дейст
вия для спасения диких лошадок. 
Их, стремительно сокращающих
ся в природе, стали разбирать по 
зоопаркам и питомникам Европы 
и Америки. В 1969 году монголь
ские зоологи отметили последний 
табунок лошадей Пржевальского 
на воле. С тех пор их никто и ни
где в природе не видел.

Между тем дикие копытные не 
просто существуют на степных 
просторах, используя в корм рас
тущие там ценные травы. В отли
чие от домашнего скота, после 
которого степь может превратить
ся в пустыню, они, постоянно пе
редвигаясь по ней, поедают и до
зированно вытаптывают образую
щийся из отмерших растений су
хой войлок и тем самым дают дру
гим растениям возможность вы
жить.

- Поэтому, - говорит директор

Появятся ли эти лошадки в оренбургских степях - зависит от человека.

Института степи УрО РАН, член- 
корреспондент РАН Александр 
Чибилев, - во всех наших проек
тах и рекомендациях по созданию 
степных заповедников был зало
жен выпас копытных животных. А 
по типу пастьбы к естественному 
ближе всего стоят лошади.

Идея реинтродукции (возвра
щение в естественные условия) 
лошади Пржевальского появилась 
у ученых с того самого момента, 

когда стало ясно, что в природе 
ее больше нет. В какой-то степе
ни она реализовалась в украин
ском питомнике «Аскания-Нова», 
где дикие животные существуют в 
полувальном режиме. А затем, с 
1992 года - в Монголии. Финан
сировали проект голландцы, тер
риторию предоставили хозяева, а 
научное обеспечение взяли на се
бя наши ученые.

- Сейчас в монгольском запо
веднике «Хустайн-Нуру» лошадей 
Пржевальского более 60 голов, 
они пока еще живут в двух заго
нах, хорошо размножаются, и на
чинаются первые выпуски живот
ных на волю, - рассказал профес
сор Виктор Орлов на Третьем ме
ждународном симпозиуме «Степи 
Евразии», который проходил не
давно в Оренбурге.

А что же Россия?! Несколько 
лет назад стало известно, что не
кая воинская часть списала со 
своего баланса большой нетро
нутый степной участок в южной 
части Оренбуржья, которым воен
ные безраздельно владели более 
30 лет. Кусок практически девст
венной ковыльной степи площа
дью 11 тысяч гектаров, соизмери
мый с украинским питомником 
«Аскания-Нова». Оказывается, 
наши военные могут не только 
портить природу, но и сохранять 
ее! Где же, как не здесь, попытать
ся создать наш, российский эта
лонный участок степного ланд

шафта, да еще с возвращен
ным на него некогда исконным 
обитателем этих мест - дикой 
лошадью Пржевальского? И 
такой проект появился в Ин
ституте степи. Предварительно 
его назвали «Оренбургская 
тарпания». Главный его энтузи
аст кандидат биологических 
наук Сергей Левыкин с зара
жающей уверенностью гово
рит не только о возвращении 

в оренбургские степи лошади 
Пржевальского, но и о содержа
нии здесь небольшого стада степ
ных бизонов и даже о возможном 
воссоздании исчезнувшего с лица 
Земли более 120 лет назад тар
пана.

Впрочем, бизоны, а особенно 
тарпаны, если не красивая мечта, 
то пока далекая перспектива. А 
вот возвращение в степь дикой 
лошади Пржевальского - вполне 
реальное дело. И потому орен
бургские ученые, создав предва
рительно общественный Фонд 
«Возрождение оренбургских сте
пей», попытались добиться пере
дачи ему оказавшейся практиче
ски бесхозной нетронутой степи. 
С чем и обратились в областную 
администрацию. Да не тут-то бы
ло! Военные по закону, возвра
щая землю, они обязаны провес
ти рекультивацию. И дел-то всего 
- избавиться от пары-тройки раз
рушенных построек. Но и на это 
нужны деньги, которых у военных 
на подобные «пустяки» нет. и не 
будет. А у ученых вообще ни на 
что нет денег. И у администрации 
оренбургской тоже на рекульти
вацию средств не предусмотрено.

Тупик? Нет, выход есть. Явле
ние заместителя генерального ди
ректора ООО Фирма «Газпро- 
мавтоматика» Сергея Бурова пе
ред учеными-степоведами вовсе 
не было связано с этим проектом 
и проблемой получения для него

ПРОЕКТЫ

Сергей Буров верит в будущее 
заповедника.
ставшей бесхозной земли. Просто 
он с детства был приучен родите
лями к природе, ездил с отцом на 
рыбалку, охоту и уже со школьных 
лет знал всех водоплавающих 
птиц, многие растения. Всегда ув
лекался книгами о природе, а в 
последние годы в Оренбурге поя
вилось очень много книг директо
ра Института степи Александра 
Чибилева о степи, ее судьбе и 
обитателях. На одной из книжных 
выставок познакомился с самим 
автором, а затем и со смелым 
проектом.

Узнав о замыслах ученых и об 
их проблемах, бизнесмен предло
жил свое бескорыстное участие в 
проекте: в первую очередь тем, 
чего более всего не достает - 
деньгами. Чтобы как можно ско
рее провести необходимую ре
культивацию земли, передать ее 
Фонду и начать воплощение заду
манного в жизнь.

- Сохранение природы для по
томков - это уже будет большая 
прибыль! - развеял мои сомнения 
относительно какого-то корыстно
го интереса к проекту Буров. - 
Вот я приду в эту прекрасную 
степь и поброжу по ней, мой ре
бенок, ваш ребенок, другие люди 
придут, и в этом состоит мой глав
ный интерес. Я не один такой.

Как только будет решен воп
рос с передачей земли Фонду и 
появится бизнес-план проекта, то, 
уверен, мы найдем нужные сред
ства.

Короткое добавление. В бли
жайшей к упомянутому участку 
степи деревне Сазановка жители 
не получают зарплату более двух 
лет. Хоть как-то там могут сущест
вовать лишь немногочисленные 
бюджетники да пенсионеры. Ца
рит беспробудное пьянство от бе
зысходности. Появление природ
ного парка «Оренбургская тарпа
ния» обеспечит немало рабочих 
мест этим людям и, помимо степи 
и лошади Пржевальского, спасет 
еще и их.

Валерий ШАРОВ.
Оренбургская область.
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